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…о Äево, виждó Òя ясно, простертó простó, Æивота всеõ, и óдивляюся: 
в Íейже вселися бóдóùия жиçни Íаслаждение! Íо, о Пре÷истая, ìолися 

прилежно Ñынó и Богó Òвоеìó, спастися стадó Òвоеìó невредиìó.
Из стихиры на Успение

28 авгóста - Успение 
Пресвятой Богородицы
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Це державне свято, яке було 
встановлене два роки тому, 
сьогодні для нашої країни набу-
ло особливого значення. Нині 

наш народ бореться за збереження нашої  
держави, за її незалежність і територіаль-
ну цілісність, порушену внаслідок віро-
ломного вторгнення російських військ.

Кожен християнин є не лише громадя-
нином неба — Царства Небесного, куди 
він покликаний Господом, але й громадя-
нином своєї земної Батьківщини, у нашо-
му випадку — України. Захист своєї Бать-
ківщини є священним обов’язком кожного 
громадянина, а відтак і кожного вірянина 
Української Православної Церкви.

З першого дня російського вторгнен-
ня наша Церква закликала всіх і стала на 
захист нашої держави, і тим самим спро-
стувала багаторічні систематичні звину-
вачення і наклепи, які звучали на нашу 
адресу в пресі. Сьогодні наші вірні вою-
ють на фронті, допомагають в тилу, збира-
ють допомогу для ЗСУ. Ми як Церква, як 
спільнота віруючих громадян, є частиною 
нашої держави. Можливо, 
ми не говоримо багато і 
не робимо частих і гучних 
заяв, як це комусь би хоті-
лося, але щоденною працею 
на благо країни ми свідчи-
мо, що ми з Україною, ми за 
Україну, бо ми і є Україна, 
адже віряни нашої Церкви 
є невід’ємною її частиною. 
Наше земне майбутнє ми 
пов’язуємо з Україною.

Нинішнє свято українсь-
кої державності пов’язане 

з днем пам’яті видатного державотвор-
ця — святого рівноапостольного князя  
Володимира Великого, який просвітив наш 
народ світлом Христової віри. Особливою 
заслугою святого Князя стало об’єднання 
слов’янських племен, які жили в часи його 
правління на території нинішньої Украї-
ни, в єдину і сильну давньоруську держа-
ву. Отож, особливо сьогодні, закликаю 
робити все для укріплення єдності нашої 
держави, так само як і уникати всього 
того, що руйнує нашу єдність.

Ми стали свідками внутрішнього 
об’єднання та консолідації нашого сус-
пільства у перші тижні війни, коли во-
рожі війська стояли навколо Києва. 
Однак, як тільки ворог був відбитий, все-
редині нашого суспільства знову поча-
лися роз’єднуючі процеси. Очевидно, що 
штучно створені інформаційні наративи 
про «ворожу Церкву», про «московських 
попів», про «москалів» та інші ярлики, які 
навішують на нас і на нашу Церкву, шко-
дять єдності нашого народу, ослабляють 
нашу державу і сприяють ворогу.

Українська Православна Церква — іс-
торична та традиційна Церква українсь-
кого народу, як і наша держава, яка є 
спадкоємницею давньоруської держави 
князя Володимира, перебувають сьогодні 
у важкій ситуації. Частина наших єпархій 
і вірян опинилися на окупованій тери-
торії. Ми часто не маємо зв’язку з ними, 
ми не можемо реально нічим їм допомог-
ти, окрім як молитися за них. Однак, це 
наші єпархії, це наші люди, ми за них мо-
лимося, ми вважаємо їх наших братами і 
сестрами, і очікуємо на їхнє возз’єднання 
з нами в єдиній незалежній Україні.

Вважаю, що сьогодні, як і в часи свято-
го князя Володимира, всім нам слід зро-
зуміти важливість єдності. Слід не робити 
штучно ворогами нікого всередині нашо-
го народу; слід залучати всіх, кому доро-
га наша країна, не лише до захисту, а й до 
розбудови майбутнього нашої країни; слід 
створювати атмосферу залученості всіх 
громадян до творення майбутнього, а не 
виключати чи виштовхувати на маргінес 
суспільства певні частини нашого народу; 
слід підтримувати діалог всередині країни, 
який має вестися з повагою до інаковості 
наших ближніх. Майбутнє нашої країни 
ми маємо будувати і творити разом!

Вірю, що з Божою допомогою ми пе-
реможемо у цій війні і відбудуємо нашу 
Україну. Переконаний, що для успіху у 
цій справі ми повинні бути сильними  
та єдиними, ставитись до наших ближніх 
з любов’ю та повагою.

Нехай Боже благословення перебуває 
зі всіма нами!

Боже, Великий, Єдиний,  
нам Україну храни!

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив престольне свято 

Ольгинського собору у Києві 
24 липня, у день пам’яті святої рівноапостольної княгині  
Ольги, Блаженніший Митрополит Київський і всієї України 
Онуфрій очолив Божественну літургію у Свято-Ольгинсько-
му соборі м. Києва, повідомляє Інформаційно-просвітницький  
відділ УПЦ.

Предстоятелю співслу-
жили керуючий справа-
ми УПЦ митрополит Бо-
риспільський і Броварський 
Антоній, голова Інформа-
ційно-пр о світницького 
відділу УПЦ митрополит 
Ніжинський і Прилуцький 
Климент, архієреї, духо-
венство собору та гості у 
священному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до парафіян Ольгинського 
храму зі словом проповіді. Архі-
пастир розповів про життєвий 
шлях святої княгині Ольги та за-
кликав вірян наслідувати взірцеві 
її християнського життя.

На сугубій єктенії піднесли 
прохання про мир на українській 
землі і позбавлення від ворога, 
щоб Господь зглянувся на наш 
народ і зберіг тих, хто у відчаї 
і втратив домівки; про благо-
словіння Боже людям доброї волі, 
які допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у Бога 
милості українському народу, 

щоб Господь умудрив владу, зміц-
нив мужністю воїнів, звільнив 
полонених, зцілив хворих та дав 
прихисток тим, хто позбавлений 
дому.

Після Літургії Предстоятель 
та священнослужителі звершили 
чин славлення з молитвою святій 
рівноапостольній Ользі.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій відзначив церковними 
нагородами благодійників Оль-
гинського собору. Настоятель 
храму протоієрей Віталій Ко-
цаба подякував Предстоятелю 
за спільну молитву від імені по-
чесного настоятеля, кліриків та 
парафіян. Блаженніший владика 

привітав усіх зі святом.
Після богослужіння Пред-

стоятель благословив відкрит-
тя святкового благодійного яр-
марку на підтримку захисників 
України. У програмі благодій-
ного заходу: співи, смаколики 
та іграшки, які виготовили ви-
хованці недільної школи Оль-
гинського собору.

Новости

Блаженніший 
Митрополит Онуфрій 
освятив автомобілі 

для евакуації 
поранених бійців ЗСУ  

28 липня Блаженніший Мит-
рополит Київський і всієї Украї-
ни Онуфрій освятив автомобіль 
швидкої допомоги та повнопри-
відний мінівен. Після освячення 
ці машини відправили на пере-
дову, де вони слугуватимуть для 
евакуації поранених українських 
захисників. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Предстоятель разом з голо-
вою відділу УПЦ по взаємодії зі 
Збройними силами та іншими 
військовими формуваннями Ук-
раїни митрополитом Білоцер-
ківським і Богуславським Авгус-
тином оглянули автомобілі.

Заступник голови Військово-
го відділу протоієрей В’ячеслав 
Яковенко разом з іншими свя-
щенниками відділу розповіли 
про характеристики авто, після 
чого відбулося їх освячення.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій подякував тим людям, 
які пожертвували ці автомобілі 
для наших захисників.

«Нехай Господь наповнить 
ці автомобілі своєю дивною бла-
годаттю, щоб кожна людина, яка 
буде перебувати у цьому автомо-
білі, лишалась живою, здоровою, 
щоб її, якщо навіть вона була 
поранена, Господь зцілив і дав 
здоров’я духовне і тілесне. Нехай 
Господь благословить тих людей, 
які користуватимуться цими 
авто для того, щоби принести че-
рез них користь нашим воїнам, 
нашим постраждалим. Це велика 
справа, яку має робити христия-
нин, як свідчення своєї любові до 
Бога і до ближнього», — сказав 
Блаженніший владика.

Покупкою, обладнанням та 
транспортуванням автомобілів 
займався Фонд підтримки захис-
ників України на честь останньо-
го кошового отамана Запорозької 
Січі святого праведного Петра 
Калнишевського.

У Києво-Печерській Лаврі відзначили 
1035-річчя Хрещення Русі 

28 липня, у дня пам’яті святого рівноапостольного великого 
князя Володимира Великого, у Свято-Успенській Києво-
Печерській Лаврі відбулось урочисте богослужіння з нагоди 
1035-річчя Хрещення Київської Русі, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Божественну літургію на пло-
щі біля Хрестовоздвиженського 
храму Лаври очолив Блаженні-
ший Митрополит Київський і 
всієї України Онуфрій. Предсто-
ятелю співслужили голова Цер-
ковного суду УПЦ митрополит 
Кам’янець-Подільський і Городо-
цький Феодор, керуючий справа-
ми УПЦ митрополит Бориспіль-
ський і Броварський Антоній, 
голова Інформаційно-просвітни-
цького відділу УПЦ митрополит 
Ніжинський і Прилуцький Кли-
мент, митрополити, архієписко-
пи та єпископи УПЦ, численне 
духовенство. За богослужінням 
молились тисячі вірян.

Богослужбові піснеспіви ви-
конував хор Київської духовної 
академії і семінарії під керівниц-
твом ієромонаха Іоасафа (Міро-
нова).

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика 
звернувся до пастви зі словом 
проповіді. Архіпастир розповів 
вірянам про перші кроки благо-
вістя Христа на нашій землі та 

прийняття Хрещення князем Во-
лодимиром.

За Літургією посилено по-
молились про Україну, її народ, 
владу та військо, щоб Господь дав 
Свій мир нашій землі та милість 
знедоленим.

Також піднесли молитву за 
визволення з уз намісника Лаври 
митрополита Павла.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звершив ієрейську та 
дияконську хіротонії. Священни-
ком став студент І курсу магістра-
тури КДА диякон Владислав Кри-
жанівський, дияконом – студент 
2 класу Київської духовної семі-
нарії Антон Тетерський.

Після Божественної літургії 
відбувся хресний хід до Дальніх 

печер обителі. Там зверши-
ли молебень святому рівно-
апостольному Володимиру. 
Вірян окропили святою 
водою. Після богослужіння 
парафіян та паломників за-
просили на трапезу.

Також Предстоятель з 
архієреями звершили за-
упокійну літію на могилі 
Блаженнішого Митрополи-
та Володимира (Сабодана).

Предстоятель news.church.ua

Звернення Блаженнішого 
Митрополита Онуфрія з нагоди  

Дня української державності 
Дорогі брати і сестри! Шановні українці! Дорогі співвітчизники!

Вітаю всіх вас з Днем української державності!

28 липня 2023 року
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«Царство Небесное по-
добно человеку, посе-
явшему доброе семя 
на поле своём; когда 

же люди спали, пришел враг его и по-
сеял между пшеницею плевелы и ушел; 
когда взошла зелень и показался плод, 
тогда явились и плевелы».

Настоящая притча, как сказал Его 
Высокопреосвященство, применима и к 
нашей земной Церкви.

«Люди, в душах которых Господь 
посеял семена веры, стали сначала доб-
рыми христианами, а потом святыми. 
Царство Небесное, «которое внутри 
вас есть», стало для них Царством благо-
дати уже здесь, на земле. Они исполнились 
Духа Святого, который освящает всего че-
ловека — тело и душу. Но есть люди, кото-
рые, хотя и уверовали в Христа, и пришли в 
Его Церковь, но их вера не принесла добрых 
плодов. Более того, они сами превратились 
в сорняк. Это в обычной жизни мы видим 
в поле как стебли пшеницы, так и плевел. В 
духовной же жизни нет такого четкого раз-
деления. Сегодня человек 
может быть пшеницей, 
а завтра он уже бурьян. 
Причем кем быть, он ре-
шает сам. Этот выбор нам 
предлагает сделать Гос-
подь. Он уважает нашу 
свободу, потому что для 
Него человек, лишенный 
свободы, уже не человек. 
Являясь высочайше сво-
бодным Существом, не 
зависящим ни от чего, 
безграничным и беспре-
дельным, Бог наделяет 
такой же свободой и че-
ловека. Свобода — это 
Божий дар. Мы все при-
званы быть свободными 

настолько, насколько мы сами этого хотим. 
Насколько свободен наш дух, ибо свобода 
есть неотъемлемое свойство человеческого 
духа. Поэтому выбор, который делает чело-
век, не всегда очевиден. Одних свобода, из-
за духовной немощи, приводит к угождению 
плоти, других же — сильных духом, к служе-
нию Богу и людям. В этом случае Бог первых 
оставляет, потому что уважает их выбор, а 
вот вторым, — всегда помогает. Он всегда 

рядом с ними».
При этом, как отметил 

владыка, чтобы вторые не 
возгордились, Господь им 
тоже может посылать ис-
пытания.

«Бог не случайно на-
деляет нас как хорошими, 
так плохими качествами. 
Если бы человек был на-
делён только добродете-
лями, то даже в раю он 
не почувствовал бы себя 
по-настоящему счастли-
вым. Господь так посту-
пает, потому что верит 
в наше исправление, в 
наше покаяние, иначе бы 
Он не приходил в образе 

человеческом, а сразу бы пришёл судить.  
Он пришёл как обычный человек, как плот-
ник, и не к одному народу или, тем более 
нации, а ко всему человечеству. Пришел, 
чтобы соединить нас с Собой, приобщить 
нашу больную, немощную и развращенную 
природу к Своему Божеству. Ведь жизнь без 
Бога — это не жизнь вовсе, а существование,  
времяпрепровождение. Сегодня Господь 
обращается к нам, к живущим духовной 
жизнью. Ко всем тем, в ком Он заронил се-
мена веры. Он говорит нам: «Вы духовнии, 
исправляйте согрешившего духом кротос
ти». Это значит, что мы должны первыми 
принести Ему плоды терпения и смирения. 
В смирении и терпении нашем — начало 
нашего собственного исправления. Сми-
ряясь, исполняя закон Христов, человек 
избавляется от своей греховной сущности, 
а значит, происходит торжество духа над 
плотью. В сегодняшний день я хочу поблаго-
дарить всех, кто пришел разделить радость 
евхаристического общения, за возможность 
вновь засвидетельствовать перед Богом 
наше единство, и пожелать взращивать в 
своей душе плоды Духа Святого, исполняя 
тем самым закон Христов».

В этот день правящий архиерей Запо-
рожской епархии Высокопреосвященней-
ший владыка Лука принимал поздравления 
с днём своего рождения.

Духовенство и верующие пожелали Его 
Высокопреосвященству помощи Божьей в 
несении креста архипастырского служения, 
благословенных успехов во всех начинани-
ях, доброго здоровья и долгих лет жизни.

По словам Его Высокопреосвя-
щенства, у человека нет и не мо-
жет быть иного пути в Царствие 
Божие, как только через покаяние. 

«Княгиня Ольга на своём веку совершила 
немало злодеяний. Она правила жестоко и 
беспощадно, отличаясь дикой свирепостью 
и ненасытной мстительностью. И вот од-
нажды она решает принять христианство, 
что кардинально меняет её жизнь. Более 
того, желание впредь следовать за Христом, 
исполняя Его заповеди, делает её не просто 
святой, а святой равноапостольной, то есть 
равной апостолам. Господь просветил и от-
крыл ей глаза на то, что подлинного вели-
чия нет, и не может быть там, где нет любви, 
добра и правды. То есть там, где нет Бога, 
поскольку Бог и есть Истинная любовь и 
настоящее Благо для любящей и кающейся 
души. Господь преобразил её настолько, что 
отныне гнев, мстительность, гордыня пере-
стали быть частью её души. Новая вера вош-
ла в её сердце и навсегда овладела им. И этой 
новой вере она стала учить свой народ так, 
как учили этому когда-то апостолы. Но учи-
ла не только словами. Вся её жизнь явилась 
лучшей проповедью о Христе. Она первая 
встала на путь покаяния и призвала после-
довать за ней своих подданных».

И наша вера, как сказал владыка Лука, не 
должна заключаться лишь во внешнем испо-
ведании Христа.

«Сегодняшнее евангельское чтение напо-
минает нам том, что Господь готов простить 
любого грешника, душа которого исполнена 

раскаяния в своих грехах. «Прощаются гре
хи её многие за то, что она возлюбила много, 
а кому мало прощается, тот мало любит». 
Эти слова Спасителя в том числе и о нас, о 
всех тех, кто ждёт от Бога милости. Но нет 
милости там, где нет 
прощения, а прощения 
нет там, где нет люб-
ви. Христос призыва-
ет нас исполнять один 
единственный закон 
— закон любви. Может 
ли сочетаться злоба и 
милосердие, ненависть 
и любовь? Бог устроил 
нашу душу таким об-
разом, что не может. И пока в сердце челове-
ка живёт ненависть и злоба, там никогда не 
будет мира, потому что там никогда не будет 
Бога. А раз нет мира, то нет и прощения. И, 
конечно же, там никогда не будет величия, 
о котором мечтает каждый властелин. Се-
годня быть христианином — значит жить 
со Христом. Нельзя служить этому миру и 
Богу одновременно. И на примере княгини 
Ольги мы в этом убеждаемся. Она не смогла 
совмещать в себе служение Богу и мамоне. 
Она думала лишь о том, чтобы угодить Богу 
и не согрешить».

Поздравляя с праздником, Запорожский 
митрополит призвал задуматься: позволит 
ли Господь подойти к Нему тем из нас, чьи 
сердца наполнены ненавистью и злобой?

«Что может быть ужаснее, когда Господь 
возьмет с Собой таких, как та грешница, 

что «плача, начала обливать 
ноги Его слезами и отирать 
волосами головы своей, и це
ловала ноги Его, и мазала 
миром», а нас оставит, не-
смотря на наши заверения 
в любви и преданности Ему. 
Если сегодня бояться чего-то, 

так только одного — потерять Его любовь. 
Страшно, когда любящие вдруг становятся 
чужими, и даже врагами. Но потерять лю-
бовь Божью ещё страшнее. Жизнь княгини 
Ольги — пример того, как не лишиться этой 
любви. Её путь — это путь любви и покая-
ния. А начало он берёт в готовности про-
щать своих врагов. Если человек не готов 
прощать, это значит, он никогда и не любил 
по-настоящему. Господь никого не застав-
ляет силой приходить к Нему. Только наша 
свободная воля или приближает нас к Богу 
или удаляет от Него. Наша вера ведёт нас в 
Царствие Небесное, потому что основой её 
является любовь. Любовь — источник всех 
добродетелей, всех правильных поступков и 
действий. Любить сегодня Христа — значит 
уметь любить и прощать ближних своих, 
значит быть подобными Ему».

Состоялась встреча 
участников 

Запорожского детского 
архиерейского хора  

с Предстоятелем УПЦ 

13 июля после празднично-
го богослужения юные артисты 
встретились с Предстоятелем  
Украинской Православной Цер-
кви Блаженнейшим Митропо-
литом Киевским и всея Украи-
ны Онуфрием. Его Блаженство 
тепло, по-отечески пообщался с 
ребятами, рассказал им о своём 
детстве и увлечениях.

Все с интересом слушали его 
рассказ о том, что он всегда хо-
тел быть похожим на Василия 
Великого. А также о том, что 
постоянно посещал церковь, но 
не всегда, по его признанию, ему 
этого хотелось. По воскресеньям 
мама вела его в храм в то время, 
как в его селе ребята собирались 
играть в футбол. Бывало, что при 
этом он сетовал: «Боже, так хо-
рошо, ребята играют в футбол, а 
мне в церковь идти».

В молодости будущий Мит-
рополит Киевский работал элек-
триком — сначала по монтажу 
слаботочных линий, а затем — на 
ткацкой фабрике. Параллельно 
учился. Приезжая в родное село, 
садился на печь, брал книги и 
решал задачи. В университете он 
был среди лучших студентов. Од-
нажды его даже пригласили вы-
ступить на радио. Учась на тре-
тьем курсе университета, Орест 
Березовский подумал: «А надо 
учиться дальше?». Мол, все рав-
но не было планов работать по 
специальности, пройдет два-три 
года, и все забудется. Тогда буду-
щий Предстоятель решил оста-
вить университет и поступить в 
семинарию. По его словам, такие 
дисциплины, как история, мате-
матика, химия, физика, которые 
он успел выучить за три универ-
ситетских года, ему в жизни по-
надобились.

Митрополит Онуфрий знает 
английский язык. Изучить его он 
решил, когда в первый раз побы-
вал в Канаде. Определенную базу 
имел еще со школы, университе-
та, семинарии и академии. Когда 
он летел впервые в Канаду, к нему 
подсел канадец и начал с ним раз-
говаривать. Тогда владыка по-
нял, что нужно знать язык, что-
бы чувствовать себя свободно. 
Кроме английского, он знает ещё 
румынский и греческий. Прав-
да, последний из-за отсутствия 
практики, по его словам, немного 
подзабыл.

В завершение встречи Бла-
женнейший владыка пожелал за-
порожской детворе успехов, дал 
добрые наставления, благословил 
и вручил сладкие подарки.

Новости

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

«Человек, лишенный 
свободы, уже не человек»

«Прощаются грехи её многие за то,  
что она возлюбила много, а кому 

мало прощается, тот мало любит»

11 июля, в день памяти святых преподобных Сергия и Германа Валаамских чудотвор-
цев, Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский  
совершил Божественную литургию в Свято-Андреевском кафедральном соборе.

24 июля, в день памяти святой равноапостольной княгини Ольги, Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский возглавил праздничное  
богослужение в Свято-Ольгинском храме, обратившись затем с проповедью о жизнен-
ном пути великой грешницы, ставшей впоследствии святой.
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Владыка Лука 
вместе с детским 

архиерейским хором 
начали паломничество 

к святыням Киева со 
Свято-Покровского 

мужского монастыря 
(Голосеевская пустынь) 

13 июля, в день памяти Собо-
ра святых славных и всехвальных 
12-ти апостолов, Высокопреос-
вященнейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
в сослужении Преосвященней-
шего Исаакия, епископа Ворзель-
ского, совершил Божественную 
литургию в Свято-Покровском 
мужском монастыре (Голосеевс-
кая пустынь) и произнёс пропо-
ведь, обращаясь в первую очередь 
к православной молодежи.

Поздравляя с праздником, Его 
Высокопреосвященство пожелал 
молодому поколению всегда быть 
со Христом и бояться лишь одно-
го — потерять Его.

«Сегодня мы видим, как рас-
пинают нашу Церковь! Но за что? 
За то, что мы со Христом. Этого 
как раз нам и не могут простить. 
Не может этот мир принять при-
зыв Христа возлюбить ближнего 
своего. Не может понять, как это 
возлюбить тех, кто гонит тебя и 
желает тебе зла? Но именно из-
за того, что не может любить так, 
как можем любить мы, он нас и 
ненавидит. Только должны ли 
мы бояться этой ненависти? На-
стоящий христианин должен бо-
яться лишь одного — отпасть от 
Христа. Отпасть от Его Церкви. 
Какие бы невзгоды не выпали на 
нашу долю, какие бы испытания 
не поджидали впереди, Господь 
всегда будет рядом. А вот когда 
человек предаёт Христа и свора-
чивает с избранного пути, он тем 
самым лишает себя Его помощи 
и поддержки. Однако жизненных 
испытаний от этого не становит-
ся меньше. Отрадно видеть, что 
в такое судьбоносное для нашей 
Церкви время души многих мо-
лодых людей уже приготовлены и 
открыты, чтобы принять Христа. 
Быть рядом с Ним — вот что для 
вас самое главное. Слава земная 
и известность — всё это преходя-
ще, всё это меркнет. А вот слава 
Божья — никогда. Ваши имена, 
как имена Ангелов, уже вписаны 
в книгу жизни, потому что для 
вас быть чадами Божьими бес-
ценнее и важнее всего на земле».

Поблагодарив всех за общую 
молитву, за радость евхаристи-
ческого общения, за возможность 
ещё раз засвидетельствовать наше 
церковное единство, владыка по-
желал всем заступничества Ца-
рицы Небесной, милости Божьей 
и Божьего благословения.

Называться сегодня наслед-
ником святой Киевской Руси 
может только тот, кто остаётся 
верным христианским традици-
ям, заложенным князем Влади-
миром. 

Об этом напомнил своей пас-
тве Его Высокопреосвященство, 
обратившись после празднично-
го богослужения с архипастырс-
ким словом.

«Благодаря князю Владимиру 
наши предки обрели свободу, ко-
торой до этого не имели — сво-
боду выбора между жизнью во 
грехе и жизнью без греха. Они 
получили истинную свободу, ко-
торую даёт только вера во Хрис-
та. С этого момента началась 
тысячелетняя история нашей 
Церкви и новая эра для каждого 
из нас — эра духовного преобра-
жения и просвещения. Но всего 
этого могло и не быть, если бы 
князь не усмирил свою гордыню. 
Смирение стало тем истоком, тем 
ручейком, который впоследс-
твии превратился в могучую и 
полноводную реку нашей веры. 
Смирение помогло совершиться 
великому чуду — чуду превраще-
ния великого грешника в правед-
ника.

До принятия христианства 
Владимир был наделён всеми 
возможными пороками. Он был 
жесток, злопамятен, мстителен, 
но прежде всего — сластолюбив. 
Был убежденным язычником. 
После того, как он стал княжить 
в Киеве, на холме возле своего 
дворца он устроил настоящий 
языческий пантеон — поставил 
изваяния языческих богов. «И 
поклонялись люди им, нарицая 
их богами, и приводили сынов 
своих и дочерей, и приносили 
жертвы бесам…» И так продол-
жалось до тех пор, пока Господь 
не отрыл ему глаза на все те бес-
чинства, которые он творил. Вер-
нул зрение, — причем, не только 
физическое, но и духовное. Пос-
ле этого Владимир произнёс свои 
знаменитые слова: «Теперь я уз-
рел Бога Истинного».

Затем владыка напомнил сло-
ва молитвы князя Владимира, 
которые следует воспринимать 
как его священный завет для ны-
нешних и грядущих поколений 
православных христиан.

«Боже, сотворивый небо и 
землю! Призри на новыя люди 
сия, и даждь им уведети Тебе, 
истиннаго Бога, якоже уведеша 

страны хрестьянс-
кия, и утверди в них 
веру праву и несов-
ратну, и мне помози, Господи, на 
супротивнаго врага, да надеяся 
на Тя и на Твою державу, побежю 
козни его». Не только за себя мо-
лится князь, но и за всех нас. Он 
хочет, чтобы и мы могли узреть 
истинного Бога так, как узрел он. 
Чтобы мы постоянно познавали 
Его через молитву, через красо-
ту окружающего нас мира, через 
богослужения, через Священное 
Писание. Если мы хотим быть 
достойными потомками свято-
го князя Владимира, то должны 
уподобляться ему в его вере. Не 
только исповедовать нашу веру 
устами, но и стараться жить по 
этой вере. Быть потомками не 
только по плоти, но и по духу. Се-
годня каждый из нас делает свой 
выбор — жить по духу, исполняя 
Евангелие, или жить по плоти. 
Готовы ли мы жить по Евангелию 
и следовать за Христом, умерщ-
вляя духом дела плотские, чтобы 
наследовать жизнь вечную на 
небесах? Ответа на этот вопрос 
ждёт от нас святой князь Влади-
мир, который сейчас молится за 
всех нас и за нашу землю».

Поздравляя с праздником, За-
порожский митрополит пожелал 
сохранять единство со Христом 
и самим становиться апостолами 
веры. «Сегодня открытое и бес-
страшное признание в том, что 
мы Христовы — уже есть пропо-
ведь. Князь Владимир не вышел 
святым из крещенской купели, но 
он вышел с твёрдым убеждением 
последовать за Христом и увлечь 
своим примером других. Для нас 
следовать его примеру — значит 
делать всё, чтобы не только со-
хранить наше духовное и истори-
ческое наследие, но и передать его 
следующим поколениям. Вспоми-
ная сегодня то великое таинство, 
которое свершилось для спасения 
каждого из нас, мне бы хотелось 
пожелать всем вам быть твёрды-
ми в своей вере. И пусть Господь 
по молитвам святого равноапос-
тольного князя Владимира, по 
молитвам угодников Божьих, всех 
Небесных покровителей земли 
нашей, даёт нам силы сохранять 
преданность нашей Матери-Цер-
кви, а значит, и Господу нашему 
Иисусу Христу».

28 июля, в день памяти равноапостольного великого князя Владимира, во Святом Кре-
щении Василия, Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелито-
польский совершил Божественную литургию во Владимирском храме Вольнянска.

Примите искренние сыновьи поз-
дравления с днем вашего рожде-
ния. Сегодня, когда перед всей 
нашей Церковью стоит большая 

задача: сделать все возможное для того, 
чтобы люди сознательно относились к сво-
ей вере, чтобы она стала для них руководс-
твом к жизни, путеводной звездой, светом, 
озаряющим их земное странствование. Вы 
прилагаете огромные силы для того, чтобы 
приходы Запорожской епархии, которую 
вы Промыслом Божиим возглавляете, ста-
ли тем местом, где люди обретают новых 
во Христе братьев и сестер, куда приводят 
своих детей, с любовью принимают всех 

приходящих к ним, где заботятся друг о 
друге, вместе осуществляют те или иные 
полезные деяния. Вашим попечением от-
крываются воскресные школы и кружки, 
организуются совместные поездки молоде-
жи и детей, и многое другое. 

Вы всегда сообразуете свои деяния с 
Божиим законом и стремитесь всецело 
предаться воле Творца, смиренно прини-
мая Его промышление и возлагая на Него 
свое упование. Пусть жизнь ваша служит 
добрым примером для окружающих, уста 
ваши источают слова Истины, а сердце 
ваше во всякое время пусть открыто будет 
пред Человеколюбцем Господом, Которому 

мы сегодня молимся о даровании вашему  
Высокопреосвященству многих и благих 
лет.

Поздравляя с праздником, 
Его Высокопреосвященство по-
желал подражать святой княгине 
Ольге в её преданности и любви 
к Богу.

«Она служила когда-то доб-
рым примером для своего ве-
ликого внука. Мне бы хотелось, 
чтобы таким же примером были 
и вы. Пусть чувство Божьей ра-
дости никогда не покидает ваших 
сердец. А вы могли бы делиться 
ею со всеми, кто рядом. К сожа-
лению, сегодня сердца многих 
людей наполнены совсем не ра-
достью, а скорее наоборот. Так же 
происходило когда-то и с княги-
ней Ольгой. Не было в её сердце 

ни радости, ни любви, ни состра-
дания, пока Господь не коснулся 
его. Возможно, именно через вас 
Господь коснётся чьих-то сердец 
и наполнит их верой и любовью. 
Учите вере своих внуков, потому 
что от этого зависит не только 
ваше и их будущее, но и будущее 
нашей страны. Современный 
мир, сея семена ненависти и зло-
бы, хочет лишить человека любви 
и сострадания, а значит, лишить 
его будущего и права называться 
человеком».

К счастью, как заметил вла-
дыка митрополит, дьяволу пока 
не удаётся окончательно лишить 
человека любви, но изуродовать 
его душу он смог.

«Мы видим, что многие про-
цессы, происходящие сегодня в 

мире, направлены на уничтоже-
ние лучших проявлений челове-
ческой души. Уничтожаются доб-
родетели, и на их место приходит 
ложная мораль и мнимая нравс-
твенность — нравственно то, что 
нравится индивидууму. Однако 
в наших силах помешать этим 
дьявольским планам осущест-
виться. Подобно княгине Ольге, 
посеявшей семена веры в сердце 
своего внука, вы первыми в семье 
рассказываете о Христе. Родите-
лям зачастую трудно выкроить 
минутку, чтобы рассказать о Боге 
и повести ребенка в церковь. Эта 
ответственная и почётная мис-
сия ложится на ваши плечи. В 
этом, пожалуй, и состоит главное 
предназначение всех бабушек 
мира, — быть первыми апосто-

лами веры Христовой для своих 
внуков».

В этот день усилиями при-
хожан Свято-Ольгинского хра-
ма был подготовлен небольшой 
концерт. Бабушки с внуками на 
руках радовались каждому вы-
ступлению. Звучала современная 
и классическая музыка, народные 
украинские песни, стихи, музы-
кальные импровизации. В заклю-
чение каждой бабушке на память 
была подарена иконочка святой 
равноапостольной великой кня-
гини Ольги.

24 июля, в день памяти святой равноапостольной княгини Ольги, 
бабушки великого князя Владимира — Крестителя Руси, Высокопре-
освященнейший Лука, митрополит Запорожский поздравил с празд-
ником всех православных бабушек Запорожья и пожелал им Божьего 
благословения, Божьей радости, здоровья и долголетия.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

«Боже, сотворивый небо и землю! 
Призри на новыя люди сия, и даждь им 

уведети Тебе, истиннаго Бога»

11 июля — день рождения  
нашего архипастыря, 

Высокопреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского  

и Мелитопольского
Ваше Высокопреосвященство!  
досточтимый владыка  Лука!

Владыка Лука поздравил православных 
бабушек с праздником
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Дорогие братья и сестры! Поздрав-
ляю вас с Днем Крещения Руси и 
с днем памяти святого равноапос-
тольного князя Владимира!

Именно по судьбоносному выбору Пра-
вославной веры святым Владимиром откры-
вается возможность вечного спасения для 
нашего народа. В днепровских крещенских 
водах зародилась и наша Православная Цер-
ковь, которая уже более тысячелетия разде-
ляет со своим народом всё, что Господь нам 
посылает. В нашей земной истории были 
разные страницы: и радостные, и грустные, 
и победы, и испытания, и соблазны. Но всег-
да наши предки отвечали на них достойно, 
согласно своему христианскому призванию.

Сейчас Украинская Православная Цер-
ковь переживает самые сложные времена 
в своей истории. В такое время все верую-
щие, как духовенство, так и миряне, должны 
сплотиться, чтобы вместе противостоять 
всем нападкам.

Но, увы, помимо самоотверженных при-
меров защиты святынь, мы видим и совсем 
иные примеры.

Пока безоружные прихожане пытаются 
противостоять захватчикам наших храмов, 
пока архиереев по клеветническим доно-
сам отправляют за решетку, сомнительные 
личности, прикрываясь ложной заботой о 
церковном благе, в который раз выдвигают 
руководству УПЦ требования, противоре-
чащие канонам.

Время показало, что все уступки подоб-
ным требованиям, даже в рамках церковной 
икономии, даже с самыми лучшими побуж-
дениями, не облегчают положение Церкви. 
Как раз наоборот — с каждым разом на Нее 
оказывается еще большее давление, а требо-
вания между тем становятся всё более ради-
кальными.

И теперь со всей очевидностью стано-
вится понятно, что цель тех, кто выдвигает 
подобные требования, отнюдь не спасение 
Церкви, а Её полное уничтожение.

Недавно в пространстве Интерне-
та появилось очередное сомнительное 
обращение к руководству Украинской 
Православной Церкви. Если опустить 
все политические спекуляции, манипу-
ляции и эмоции, содержащиеся в этом 
тексте, то стоит обратить внимание на 
один важный пункт. Помимо прочего, 
там есть требование «вернуть молит-
венное единство» с Константинополь-
ским патриархом и «со всеми Церквя-
ми, признавшими ПЦУ».

Это, пожалуй, самый ключевой момент, 
демонстрирующий истинные цели «акти-
вистов».

Важно напомнить, что наше расхож-
дение с «ПЦУ» находится, прежде всего, в 
канонической плоскости. В первую очередь 
возникает вопрос о законности хиротоний 
«духовенства» этой организации, что не 
дает нам возможности никакого совмест-
ного молитвенного или евхаристического 
общения как с ней, так и с теми Церквами, 
кто, вопреки церковным правилам, задним 
числом решили признать якобы законными 
её «таинства». И никакие диалоги с данной 
структурой не изменят сути: апостольское 
преемство ничем восполнить нельзя, кроме 
как покаянием и каноническим рукополо-
жением.

И если бы Украинская Православная 
Церковь начала такое общение, то факти-
чески перестала бы существовать как кано-
ническая Церковь. По всей видимости, это и 
есть главная цель провокаторов. Чего ждать 
от них в следующий раз? Требований новой 
унии? «Женского священства»? Или, может, 
чего похуже?

Это не просто допущения с учетом того, 
что организаторы «обращения» часто вы-
сказывают идеи, подобные замыслам обнов-
ленцев прошлого века, а вполне ожидаемая 
перспектива.

Это та черта, которую мы не можем пе-
рейти ни в каком случае, ведь за ней — ду-
ховная погибель. Как бы нас ни притесня-
ли, как бы ни пугали тюрьмой и другими 
репрессиями, как бы ни грозили запретом 
деятельности, мы не имеем права толкать в 
раскол вверенных нам Богом людей.

Огорчает, что отдельные представители 
духовенства согласились подписать подоб-
ное обращение. Кто-то это сделал, вероятно, 
под давлением, кто-то же — под действием 
эмоций. Но нужно ли говорить, что церков-
ное устройство не решается эмоциями.

Да, горько видеть, как рушатся храмы 
Божьи. Но еще больше они страдают от за-
хватов, от осквернения, от того, что из них 
выгоняют людей, их построивших, от того, 
что этих людей избивают, от того, что не 
прекращается травля молящихся.

Еще более странно, когда требования 
«активистов» поддерживают люди, которые 
в течение десятков лет выступали против 
раскола, писали на эту тему богословские 
статьи и доклады. Может, стоит наконец 
себя спросить: не далеко ли мы зашли в ус-
тупках духу мира сего?

Впрочем, как оказывается, ряд подписей 
под обращением был сфальсифицирован, 
что в который раз демонстрирует сомни-
тельность методов «активистов». А ведь это 
выдается за «глас народа Божьего».

Сегодня мы видим, что любые полити-
ческие требования к нам вторичны. Нас 
просто хотят уничтожить и каждый раз бу-
дут находить для этого всё новые и новые 
предлоги, на какие бы уступки мы ни пошли. 
И они не успокоятся, пока мы окончательно 
не растворимся в «ПЦУ».

Давайте будем честны: статус УПЦ ни-
когда не мешал Ей заниматься своей пря-
мой обязанностью — вести людей к Богу, а 
всё прочее — сиюминутное политиканство, 
эмоции и спекуляции — далеко от сути Пра-
вославия. Мешали миссии Церкви именно 
Её гонители, как было испокон веков — под 
любым предлогом.

Тем более вызывает недоумение требо-
вания немедленного созыва Собора УПЦ. 
В условиях беспрецедентного давления на 
Церковь, когда наши архиереи подвергаются 
преследованиям и находятся в заключении, 
созыв нового Собора был бы не просто сом-
нительным предприятием. Его возможные 
решения не были бы приняты всей полно-
той Православия, ведь это будет выглядеть 

как принуждение. А такие условия к цер-
ковному благу не приведут.

Если же кто-то переживает за собст-
венное благополучие и комфорт больше, 
чем за Церковь, пусть не обольщается: 
история Церкви показывает, что таковым 
спокойствия не будет ни в этом веке, ни в 
будущем.

Сейчас время истины, время всем оп-
ределиться, кому мы служим — Богу или 
миру, готовы ли мы взять крест свой и 
пойти за Христом или оказаться в толпе 
кричащих: «Распни Его!»

hramzp.ua
Митрополит Лука 

принял участие  
в торжествах по 

случаю дня памяти 
преподобного Антония 

Печерского 

23 июля, в Неделю седьмую 
по Пятидесятнице, Предстоя-
тель Украинской Православной 
Церкви Блаженнейший Митро-
полит Киевский и всея Украины 
Онуфрий возглавил праздничное 
богослужение в Свято-Успенской 
Киево-Печерской Лавре.

Его Блаженству сослужили 
управляющий делами УПЦ мит-
рополит Бориспольский и Бро-
варской Антоний, архиереи Ук-
раинской Православной Церкви, 
духовенство Лавры и гости мо-
настыря в священном сане.

После чтения Cвятого Еван-
гелия Блаженнейший Владыка 
обратился к пастве с проповедью, 
в которой рассказал верующим о 
жизни и подвигах преподобного 
Антония Печерского.

После отпуста Его Блаженство 
от имени всех присутствующих 
поздравил митрополита Антония 
с днём небесного покровителя.

Именинник поблагодарил 
Митрополита Онуфрия за тёплые 
слова и в свою очередь поздравил 
его с праздником как священно-
архимандрита Киево-Печерской 
Лавры. Затем было провозглаше-
но многолетие.

Владыка Лука по случаю те-
зоименитства и грядущего дня 
рождения передал поздравления 
митрополиту Антонию от имени 
Запорожской паствы: «Сердечно 
поздравляя Вас, дорогой Влады-
ка, от имени клира и богоспаса-
емой паствы Запорожского края, 
которых Вы духовно назидаете 
своим личным примером на про-
тяжении многих лет. Хочется по-
желать Вам сил, доброго здравия, 
крепости, терпения и мудрости, 
столь необходимых в Вашем не-
лёгком архипастырском служе-
нии на пользу Святой Христовой 
Церкви. А также благодатного 
духовного утешения любящим 
и почитающим Вас», — пожелал 
Его Высокопреосвященство.

Священнослужители и веру-
ющие во главе с Блаженнейшим 
владыкой совершили крестный 
ход к Дальним пещерам обители, 
где состоялся молебен с молитвой 
преподобному Антонию.

В заключение Предстоятель 
Украинской Православной Цер-
кви еще раз сердечно поздравил 
паству с праздником и призвал на 
всех Божье благословение.

Новости

Вновь мы стали свидетелями очеред-
ной провальной провокации про-
тив нашей Матери-Церкви. В сети 
Интернет появилось «Открытое 

письмо священников УПЦ к блаженнейше-
му митрополиту Онуфрию от 23.07.2023», 
написанное от имени духовенства.

Основные посылы письма — призыв со-
звать Собор для объявления автокефалии, 
необходимость восстановить евхаристичес-
кое общение с Фанаром и прочее.

Автор достаточно обширного текста и 
самой этой инициативы не указан. Не каса-

ясь анализа содержания этого обращения 
(весьма эмоционального, лишенного кано-
нической аргументации и достаточно без-
грамотного), меня смутил сам способ сбора 
подписей под этим документом — произ-
вольное внесение в список подписантов  
третьих лиц без их ведома. Так, сегодня 
я случайно узнал и о существовании это-
го обращения, и что ещё более любопыт- 
но — присутствие под этим документом мо-
его имени.

По сути, поставить подпись в электрон-
ной форме имеет возможность абсолютно 

любой (в том числе нанятый) 
человек, не только не имеющий 
отношение к клиру, но и к Право-
славной Церкви вообще.

Эта глупая попытка создать 
внутрицерковное возмущение 
является простым отражени-
ем того, что тот, кто это делает, 
служит воле своего хозяина, не 
отдавая себе отчет в том, что та-
кие лжецы, творящие клевету 
и подлог против Православной 
Церкви «извержены будут во 
тьму внешнюю: там будет плач 
и скрежет зубов» (Мф. 8:12)!

Всем, восстающим против нашей Ма-
тери-Церкви, в том числе и пытающиеся 
ее скомпрометировать подобными глупы-
ми провокациями, хочу напомнить слова  
Священного Писания: «И дым мучения их 
будет восходить во веки веков, и не будут 
иметь покоя ни днём, ни ночью поклоняю
щиеся зверю и образу его и принимающие 
начертание имени его» (Откр. 14:11).

В период испытаний, враги Церкви 
стараются использовать любой повод, осо-
бенно трагический, для разделения Церкви 
изнутри через нечистоплотные действия 
и фальсификации. Не будем поддаваться 
искушению и сохраним стойкость в нашей 
вере!

Архимандрит Леонид (Шеремет), 
 секретарь Запорожской епархии УПЦ

оФиЦиАльНо

Митрополит Антоний (Паканич): 
«Боже, сохрани Церковь Твою  

в истине и единстве!»

Лживый «глас народа»
hramzp.ua

pravlife.org

Обращение управляющего делами УПЦ к верующим.
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Прежде всего, он важен для нас 
потому, что подаёт величайшее 
утешение каждому человеческо-
му сердцу. Воспоминание об этом 

событии вселяет в нас твёрдость и непоко-
лебимость в нашей вере во Христа, как в 
Божественного Искупителя, а также вселяет 
в каждого надежду на вечное блаженство в 
Царствии Небесном.

Святое Евангелие повествует о том, как 
на Фаворской горе Божество Христово под-
тверждается, во-первых, его преображени-
ем, во-вторых, явлением из загробного мира 
двух ветхозаветных пророков — Моисея и 
Илии, а также свидетельством с неба Бога 
Отца. Со страниц Священного Писания мы 
знаем, что Господь наш Иисус Христос сми-
ренно, приняв образ раба, совершал свое 
великое служение человеческому роду, Сын 
Божий повсюду являл себя Сыном Челове-
ческим. Господь под завесою своей плоти 
скрывал свое Божество, и лишь по време-
нам являл свое Божественное достоинс-
тво, совершая чудеса и знамения, исцеляя 
больных. Готовясь к великому подвигу сво-
их крестных страданий, Спаситель явным 
образом явил ученикам на Фаворской горе 
своё Божественное величие, дабы утвердить 
в них веру в Свое Миссианское достоинство. 
Христос приоткрывает завесу своих гряду-
щих мук, показывая ученикам всю полноту 
своей Божественной славы.

Когда они увидят его распятым, вспом-
нят этот момент, вспомнят и Его величай-
шую славу, которая укрепит их человеческую 
немощь и даст необыкновенную силу, чтобы 
затем пронести благую весть о Воскресшем 
Спасителе во все концы Вселенной.

Подробно о Преображении Господ-
нем нам повествуют первые три еванге-
листа Матфей, Марк и Лука. Призвав к 
себе своих ближайших учеников Петра, 
Иакова и Иоанна, Христос возводит 
их на высокую гору для молитвы. Они 
долго шли по крутым тропинкам, под-
нявшись очень высоко, остановились 
на вершине. Все житейское и земное 
осталось далеко позади, над головою 
сияло открытое небо. Здесь Господь 
начал молиться, но апостолы, утом-
ленные трудным восхождением, скоро 
уснули. Когда же они внезапно пробу-
дились, то увидели необычайное явление. 
Перед ними стоял Христос, но совершенно в 
другом виде, вид лица его изменился, и оно 
сияло, как солнце, даже одежды Христа ста-
ли блистающим светом, были белы как снег. 
Спаситель был не один, по правую руку от 
Него стоял пророк Моисей, а по левую про-
рок Илия. Они беседовали со Спасителем 
о предстоящих ему страданиях и смерти 
в Иерусалиме. Невозможно изъяснить ту 
радость, счастье и блаженство, которое по-
чувствовали апостолы, думая, что Царство 
Божие уже наступило видимым образом. В 
радости своей Пётр восклицает: «Господи! 
Хорошо нам здесь быть; если хочешь, сде
лаем здесь три кущи: Тебе одну, и Моисею 
одну, и одну Илии» (Мф. 17: 4). Не успел Пётр 
договорить эти слова, как вдруг облако осе-
нило учеников и раздался голос Бога Отца: 
«Сей есть Сын мой возлюбленный, в кото
ром Моё благоволение; Его слушайте» (Мф. 
17:5). Апостолы, объятые страхом, пали ниц 
на землю. Иисус Христос подошел и, кос-
нувшись их рукой, промолвил: «Встаньте 

и не бойтесь» (Мф. 17:7). Ученики поднялись 
и не увидели больше никого, кроме Господа. 
Спускаясь с горы, Спаситель запретил гово-
рить о чудесном Преображении до Своего 
Воскресения.

Каждое евангельское событие учит нас 
истине, но, чтобы стать причастником этой 
истины, человеку необходимо научиться 
быть настоящим чадом Божиим, исполня-
ющим заповеди Христовы. И мы искренне 
веруем, что преобразившийся Господь пре-
образит и наши немощные человеческие 
тела. Это непременно совершится в вечнос-
ти, поэтому очень важно чтобы люди поча-
ще задумывались о той реальности, которая 
ожидает нас за порогом земной жизни и 
прикладывали все свои усилия для спасения 
души.

С древнейших времён существует бла-
гочестивая традиция в праздник Преобра-
жения приносить в храмы для освящения 
фрукты, таким образом, мы благодарим 
Всемилостивого Бога за те земные блага, ко-
торые ниспосылаются роду человеческому.

1 августа, вт. (19 июля по ст. ст.)
Обретение мощей прп. Сера-
фима, Саровского чудотворца 
(1903). Прп. Макрины, сестры свт. 
Василия Великого (380).

2 августа, ср. (20 июля по ст. ст.)
Пророка Илии (IX в. до Р.Х.). Прп. 
Аврамия Галичского, Чухломского 
(1375).

3 августа, чт. (21 июля по ст. ст.)
Пророка Иезекииля (VI до Р.Х.). 
Прпп. Симеона, Христа ради юро-
дивого, и Иоанна, спостника его 
(ок. 590).

4 августа, пт. (22 июля по ст. ст.)
Мироносицы равноап. Марии 
Магдалины (I). Перенесение мо-
щей сщмч. Фоки (403–404).

5 августа, сб. (23 июля по ст. ст.)
Почаевской иконы Божией Ма-
тери (1675). Иконы Божией мате-
ри, именуемой «Всех скорбящих 
Радость» (с грошиками) (1888).

6 августа, вс. (24 июля по ст. ст.)
Мчч. блгвв. кнн. Бориса и Глеба, 
во Святом Крещении Романа и 
Давида (1015). Мц. Христины (ок. 
300).

7 августа, пн. (25 июля по ст. ст.)
Успение прав. Анны, матери Пре-
святой Богородицы. Свв. жен 
Олимпиады диакониссы (409) 
и Евпраксии девы, Тавеннской 
(413). Память V Вселенского Со-
бора (553).

8 августа, вт. (26 июля по ст. ст.)
Сщмчч. Ермолая, Ермиппа и Ер-
мократа, иереев Никомидийских 
(ок. 305). Прмц. Параскевы (138–
161). 

9 августа, ср. (27 июля по ст. ст.)
Вмч. и целителя Пантелеимона 
(305). Прп. Германа Аляскинского 
(прославление 1970).

10 августа, чт. (28 июля по ст. ст.)
Смоленской иконы Божией Ма-
тери, именуемой «Одигитрия» 
(Путеводительница) (принесена 
из Царьграда в 1046 г.). Апп. от  
70-ти Прохора, Никанора, Тимона 
и Пармена диаконов (I).

11 августа, пт. (29 июля по ст. ст.)
Мч. Каллиника (III–IV). Свт. Лупа, 
епископа Труаского (479). Мц. Се-
рафимы девы (117–138). 

12 августа, сб. (30 июля по ст. ст.)
Апп. от 70-ти Силы, Силуана, 
Крискента, Епенета и Андроника 
(I). Мч. Иоанна Воина (IV).

13 августа, вс. (31 июля по ст. ст.)
Предпразднство происхождения 
честных древ Животворящего 
Креста Господня. Прав. Евдокима 
Каппадокиянина (IX).

14 августа, пн. (1 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Происхожде-
ние (изнесение) Честных Древ 
Животворящего Креста Господ-
ня. Празднество Всемилостивому 
Спасу и Пресвятой Богородице 
(1164).

15 августа, вт. (2 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Перенесение из 
Иерусалима в Константинополь 
мощей первомч. архидиакона Сте-
фана (ок. 428) и обретение мощей 
правв. Никодима, Гамалиила и 
сына его Авива.

16 августа, ср. (3 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Прпп. Исаакия, 
Далмата и Фавста (IV–V). Прп. 
Космы отшельника (VI).

После Вознесения Господа Бого-
родица оставалась на попечении 
апостола Иоанна Богослова, ут-
верждая Христианскую Церковь 

Своим присутствием, словом и молитвами. 
Во время воздвигнутого Иродом гонения 
Приснодева вместе с апостолом Иоанном 
Богословом в 43 г. удалилась в Ефес. Она по-
сетила епископствовавшего на Кипре свя-
того Лазаря Четверодневного. Пребывая на 
Святой Горе Афон, Пресвятая Богородица 
пророчески сказала: «Это место будет Мне 
в жребий, данный Мне от Сына и Бога Мое
го. Я буду Заступница месту этому и Богу о 
нем Ходатаица».

Предание об Успения Богоматери, сохра-
нявшееся с апостольских времен, подробно 
изложено в церковной истории Никифора 
Каллиста в ХIV в.  

Ко времени блаженного Успения Пресвя-
тая Дева Мария прибыла в Иерусалим, дни 
и ночи проводила в молитве. Часто прихо-
дила ко Святому Гробу Господню, воскуря-
ла фимиам и преклоняла колена. В одно из 
посещений Голгофы пред Ней предстал Ар-
хангел Гавриил и возвестил о скором пересе-
лении Ее в вечно блаженную жизнь, вручив 
в залог пальмовую ветвь. Божия Матерь с 
прислуживавшими Ей девами возвратилась 
в Вифлеем. Затем призвав праведного Ио-
сифа из Аримафеи и живущих поблизости 
верующих, возвестила о Своем скором Успе-
нии. Апостолы были чудесно перенесены к 
Богородице ангелами. Каждого из них Она 
благословляла, хвалила веру и труды пропо-
веди Евангелия, желала вечного блаженства 
и молилась с ними о мире и благостоянии 
всего мира.

Настал третий час. Апостолы с песнопе-
ниями окружили благолепно украшенный 
одр Богородицы. Она молилась в ожидании 
Своего исхода и пришествия Своего Сына и 

Господа. Внезапно облистал неизреченный 
свет. Верх помещения как бы исчез в лучах 
света, и сошел Сам Царь Славы Христос, 
окруженный множеством Небесных Сил с 
душами праотцев и пророков, некогда пред-
возвешавших о Пресвятой Деве. Увидев 
Своего Сына, Божия Матерь воскликнула: 
«Величит душа Моя Господа, и возрадовася 
дух Мой о Бозе, Спасе Моем, яко призре на 
смирение рабы Своея» — и поклонилась Гос-
поду. Без всякого телесного страдания, как 
бы уснув, Пресвятая Дева предала душу в 
руки Своего Сына и Бога.

Началось радостное ангельское пение. 
Благоговейно лобызая пречистое тело Бо-
гоматери, апостолы исполнялись благода-
ти и духовной радости, а прикасавшиеся к 
нему больные исцелялись. Затем апостолы 
понесли одр с телом Приснодевы на плечах 
к месту будущего Ее погребения. Множест-
во верных со свечами и кадилами, воспевая 
гимны, сопровождали одр Богоматери через 
Иерусалим в Гефсиманию при пении Небес-
ных Сил. Чудесным образом преследователи 
не смогли помешать процессии. Многие из 
них были поражены слепотой. Иудейскому 
священнику Аффонии, дерзнувшему опро-
кинуть одр с телом Пресвятой Девы, ангел 
невидимо отсек руки. Раскаявшись, Аффо-
ния получил исцеление и стал ревностным 
последователем Христа.

В Гефсимании началось последнее це-
лование тела Божией Матери. Лишь к ве-
черу святые апостолы могли положить его 
во гроб и закрыть вход в пещеру большим 
камнем. Три дня они не отходили от места 
погребения, совершая непрестанные молит-
вы и псалмопения. Фоме не суждено было 
присутствовать при погребении Богороди-
цы. Апостолы в сердечной жалости о нем 
решились открыть пещеру для поклонения 
святым останкам Приснодевы. Найдя там 

только погребальные пелены, они убеди-
лись в дивном вознесении Пресвятой Девы 
с телом на Небо.

Вечером, когда апостолы собрались в 
доме для подкрепления пищей, им явилась 
Сама Матерь Божия и сказала: «Радуйтесь! 
Я с вами — во все дни». Это так обрадова-
ло апостолов, что они подняли часть хлеба, 
поставляемую в память Спасителя, и вос-
кликнули: «Пресвятая Богородица, помогай 
нам». Этим было положено начало чину о 
Панагии — обычаю возношения части хлеба 
в честь Матери Божией, который и доныне 
хранится в монастырях.

Пречистое тело Матери Божией было 
погребено на семейном кладбище. Позже на 
этом месте был устроен христианский храм, 
где хранились пелены, которыми были по-
вито пречистое и благоухающее тело. С дав-
них времен праздник Успения Пресвятой 
Богородицы с особой торжественностью 
совершается в Гефсимании, на месте Ее пог-
ребения. Нигде сердце так не печалится при 
разлучении с Матерью Божией и нигде так 
не ликует, убеждаясь в Ее предстательстве 
за мир.

КАлеНдАрь

АвГУст

Подготовил иерей Сергий Горбань

19 августа Православная Церковь отмечает  
великий праздник — Преображение Господа и Бога и 

Спаса нашего Иисуса Христа 
Праздник установлен в память Преображения Господа нашего  

Иисуса Христа перед учениками на горе Фавор.

Преображение Господне

О земной жизни Пресвятой Богородицы после Крестной смерти  
и Воскресения Спасителя мы знаем из Священного Предания.

28 августа — один из важнейших праздников  
в православном календаре — Успение Пресвятой 

Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии

Успение Пресвятой Богородицы
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Его мать Еввула была христианкой. 
Она хотела воспитать сына в хрис-
тианской вере, но умерла, когда 
он был еще юным отроком. Отец 

отдал Пантолеона в начальную языческую 
школу. Окончив ее, юноша начал учиться 
врачебному искусству у знаменитого в Ни-
комидии врача Евфросина и стал известен 
императору Максимиану, который захотел 
видеть его при своем дворе.

В то время в Никомидии тайно прожи-
вали священномученики пресвитеры Ермо-
лай, Ермипп и Ермократ, уцелевшие после 
сожжения 20 тыс. христиан в Никомидийс-
кой церкви в 303 году. Святой Ермолай не-
однократно видел Пантолеона, ходившего 
мимо их убежища. Однажды пресвитер поз-
вал его в свое жилище и рассказал о хрис-
тианской вере. После этого Пантолеон стал 
ежедневно посещать священномученика 
Ермолая.

Как-то раз юноша увидел на улице мерт-
вого ребенка, укушенного ехидной, которая 
еще была рядом. Пантолеон начал молить-
ся Господу Иисусу Христу о воскрешении 
умершего и умерщвлении ядовитого гада. 
Он твердо решил, что в случае исполнения 
его молитвы станет последователем Христа 
и примет Крещение. Ребенок ожил, а ехид-
на разлетелась на куски на глазах у Панто-
леона.

После этого чуда Пантолеон был крещен 
святым Ермолаем с именем Пантелеимон 
(всемилостивый). Беседуя с Евсторгием, 
святой Пантелеимон подготовил его к при-
нятию христианства, и когда отец увидел, 
как сын исцелил слепца призыванием Име-

ни Иисуса Христа, то он уверовал во Хрис-
та и крестился вместе с прозревшим слеп- 
цом.

После смерти отца святой Пантелеимон 
посвятил свою жизнь страждущим, боль-
ным, убогим и нищим. Он безвозмездно 
лечил всех обращавшихся к нему, исцеляя 
их Именем Иисуса Христа. Он посещал в 
темницах узников, особенно христиан, ко-
торыми были переполнены все тюрьмы, и 
лечил их от ран. В скором времени молва 
о милостивом враче распространилась по 
всему городу. Оставив других врачей, жите-
ли стали обращаться только к святому Пан-
телеимону.

Из зависти врачи донесли императору, 
что святой Пантелеимон лечит христиан-
ских узников. Максимиан уговаривал свя-
того опровергнуть донос и принести жертву 
идолам, но святой Пантелеимон исповедал 
себя христианином и на глазах императо-
ра исцелил расслабленного Именем Иисуса 
Христа. Разгневавшийся Максимиан казнил 
исцеленного, восславившего Христа, а свя-
того Пантелеимона предал жесточайшим 
мукам.

Господь явился святому и укрепил перед 
страданиями. Великомученика Пантелеи-
мона повесили на дереве и рвали его плоть 
железными когтями, обжигали свечами, по-
том растягивали на колесе, бросали в кипя-
щее олово, ввергали в море с камнем на шее. 
Мужественно пройдя истязания, великому-
ченик оставался невредимым и с дерзнове-
нием обличал императора.

В то же время перед судом язычников 
предстали пресвитеры Ермолай, Ермипп и 

Ермократ. Все трое твердо исповедали свою 
веру во Спасителя и были обезглавлены.

По повелению императора великомуче-
ника Пантелеимона бросили на растерзание 
диким зверям в цирке. Но звери лизали его 
ноги и отталкивали друг друга, стараясь кос-
нуться руки святого. Зрители поднялись с 
мест и стали кричать: «Велик Бог христиан-
ский!». Разъяренный Максимиан приказал 
воинам рубить мечами всех, кто славил Имя 
Христово, а великомученику Пантелеимону 
отрубить голову.

Святого привели на место казни и при-
вязали к масличному дереву. Когда велико-
мученик молился, один из воинов ударил 
его мечом, но меч стал мягким, как воск, и 
не нанес никакой раны. Святой окончил мо-
литву, и послышался Голос, звавший страс-
тотерпца по имени и призвавший в Небес-
ное Царство. Услышав Голос с Неба, воины 
упали перед святым мучеником на колени и 
стали просить о прощении. Палачи отказа-
лись продолжать казнь, но великомученик 
Пантелеимон повелел им выполнить приказ 
императора.

Когда мученику отсекли голову, из раны 
потекло молоко. Маслина, к которой был 
привязан святой, в момент его смерти пок-
рылась плодами. Многие присутствующие 
при казни уверовали во Христа. Тело свя-
того, брошенное в костер, осталось в огне 
невредимым и было погребено христианами 
(† 305). Слуги великомученика Пантелеимо-
на Лаврентий, Вассой и Провиан видели его 
казнь и слышали Голос с Неба. Они напи-
сали повествование о жизни, страданиях и 
кончине святого великомученика.

17 августа, чт. (4 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Семи отроков, 
иже во Ефесе: Максимилиана, 
Иамвлиха, Мартиниана, Иоанна, 
Дионисия, Ексакустодиана (Конс-
тантина) и Антонина (ок. 250; 408–
450). Прмц. Евдокии (362–364).

18 августа, пт. (5 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Предпразднство 
Преображения Господня. Прав. 
Нонны, матери св. Григория Бого-
слова (374). 

19 августа, сб. (6 августа по ст. ст.)
ПРЕОБРАЖЕНИЕ ГОСПОДА  
БОГА И СПАСА ГОСПОДА 
НАШЕГО ИИСУСА ХРИСТА. 
Успенский пост.

20 августа, вс. (7 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Попразднство 
Преображения Господня. Прмч. 
Дометия Персиянина и двух уче-
ников его (363).

21 августа, пн. (8 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Свт. Емилиа-
на исповедника, еп. Кизического 
(815–820). Прп. Григория Синаита 
(XIV). 

22 августа, вт. (9 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Апостола Мат-
фия (ок. 63). Свт. Филарета, архи-
еп. Черниговского (1866).

23 августа, ср. (10 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Мчч. архиди-
акона Лаврентия, Сикста папы, 
Феликиссима и Агапита диаконов, 
Романа Римских (258).

24 августа, чт. (11 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Мч. архидиако-
на Евпла (304). Прп. Феодора, кн. 
Острожского, Печерского, в Даль-
них пещерах (ок. 1483).

25 августа, пт. (12 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Мчч. Фотия и 
Аникиты и многих с ними (305–
306). Сщмч. Александра, еп. Ко-
манского (III). 

26 августа, сб. (13 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Отдание праз-
дника Преображения Господня. 
Преставление (662), перенесение 
мощей прп. Максима Исповедни-
ка.

27 августа, вс. (14 августа по ст. ст.)
Успенский пост. Предпразднство 
Успения Пресвятой Богородицы. 
Перенесение мощей прп. Фео-
досия Печерского (1091). Прор. 
Михея (из 12-ти пророков) (VIII в.  
до Р.Х.).

28 августа, пн. (15 августа по ст. ст.)
УСПЕНИЕ ПРЕСВЯТОЙ 
ВЛАДЫЧИЦЫ НАШЕЙ 
БОГОРОДИЦЫ И  
ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ.

29 августа, вт. (16 августа по ст. ст.)
Попразднство Успения Пресвя-
той Богородицы. Перенесение из 
Едессы в Константинополь Неру-
котворного Образа (Убруса) Гос-
пода Иисуса Христа (944).

30 августа, ср. (17 августа по ст. ст.)
Мч. Мирона пресвитера (250). Прп. 
Алипия, иконописца Печерского, 
в Ближних пещерах (ок. 1114). 

31 августа, чт. (18 августа по ст. ст.)
Мчч. Флора и Лавра (II). Мчч. 
Ерма, Серапиона и Полиена (II). 
Прп. Иоанна Рыльского (946). 
Иконы Божией Матери именуе-
мой «Всецарица».

С этой целью он распорядился, чтобы 
все ели свинину — мясо нечистого 
животного, запрещенного Законом 
(ср.: Лев. 11, 7–8). 

Вначале к этому деянию решили прину-
дить 80-летнего писца Елеазара, открыв ему 
рот силой. Но святой старец выплюнул пищу 
с презрением и отверг советы притвориться 
покоренным ради спасения жизни. Твердо 
приняв истязание колесом, под пытками он 
выказал мужество молодого воина, чем вызвал 
восхищение палачей. Семь братьев, наставлен-
ные Елеазаром в обычаях израильского наро-
да, были арестованы и предстали перед царем. 
Они казались слаженным хором, в центре ко-
торого находился головщик — их мать. Братья 
думали только об одном: этот священночис-
ленный лик, благословенный Богом, не должен 
разрушиться отступничеством одного из них. 
Поэтому они ободряли друг друга перед испо-
веданием веры следующими словами: «Если 
мы не погибнем сейчас, то так или иначе ум-
рем однажды. Сделаем же из необходимости 
природы повод для торжества». Государь велел 
разложить перед ними инструменты для пы-
ток и пытался устрашить Маккавеев, но, по-
беждая его доводы вдохновенным любомудри-
ем, старший из них ответил: «Лучше умереть, 
чем преступить Закон наших отцов». 

Антиох, вне себя от гнева, приказал отре-
зать наглецу язык, потом снять ему кожу и от-
сечь конечности. После этого старшего брата 
подвергли пыткой колесом, а когда его поло-
жили на жаровню, он сказал: «Пусть вы отсе-

чете мне руки и ноги, сожжете плоть, вывер-
нете суставы! Через все пытки я покажу вам, 
что сын еврейского народа непоколебим, когда 
речь идет о добродетели!» Преображенный ог-
нем, он казался нетленным и исполнил сказан-
ное, не испустив ни единого стона. В это время 
его мать и братья, ободренные происходящим, 
молили Бога оказать им милость умереть так 
же мужественно, как старший брат. 

Затем подвергли пытке второго из Макка-
веев. Ему разорвали плоть железными когтя-
ми, а потом растянули на катапульте. 

Третий с отвагой протянул руки палачам, 
высказав уверенность, что обретет их в буду-
щей жизни. Он умер под пыткой колесом.

Четвертый попросил Антиоха придумать 
для него самые жестокие пытки, чтобы он мог 
доказать тирану, что готов состязаться в отваге 
с братьями. Перед тем как ему вырвали язык, 
он произнес: «Даже если ты лишишь меня ор-
гана речи, Бог услышит голос немых. Сколь 
приятно лишиться членов ради Бога!». 

Стремясь скорее получить награду, пятый 
сам предстал перед мучителями. Следующий 
брат был подвергнут пытке колесом. 

Так эти мужественные люди один за дру-
гим посвятили свои жизни Богу, показав, что 
разум, просвещенный верой, может не только 
усмирять страсти души, но и торжествовать 
над мучениями и смертью, имея подтвержде-
ние жизни вечной и нетленной. 

Соломония присутствовала при пытках 
сыновей, но не скорбела. Именно она призыва-
ла на языке отцов каждого из них мужествен-

но сносить испытания во имя Господа и ради 
надежды на воскресение. 

Младшему из семи братьев тиран стал 
давать разного рода обещания и, призвав его 
мать, попытался ее склонить к тому, чтобы 
она заставила сына сберечь себе жизнь. Тор-
жествуя над всеми чувственными привязан-
ностями, она склонилась над юношей и, на-
против, призвала перенести все пытки, чтобы 
она смогла встретить его вместе с братьями в 
Царстве Небесном. Одушевленный новым по-
рывом, ее сын начал проклинать тирана, пред-
сказывая ему скорое справедливое наказание 
за гордыню. Он скончался, молясь о том, что-
бы его жертва, как и жертва братьев, смягчила 
гнев Божий против угнетенного израильского 
народа. Антиох, пораженный в самое сердце, 
проявил по отношению к святому мученику 
еще большую жестокость, чем по отношению 
к его братьям. После того как последний тор-
жественно предал душу Господу, Соломония, в 
свою очередь, принесла себя в жертву и при-
соединилась к сыновьям в сонме святых муче-
ников.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

АвГУст9 августа — день памяти великомученика и целителя 
Пантелеимона

Будущий святой родился в городе Никомидии в семье знатного язычника Евсторгия, 
при рождении получил имя Пантолеона.

Эти святые мученики жили во II веке до Pождества Xристова. В эти времена царь 
Сирии Антиох Епифан поработил еврейский народ и хотел заставить сынов Израиля 

принять языческие нравы, отвергнуть обычаи и правила, завещанные им от отцов. 

14 августа — память семи мучеников Маккавеев: Авима, 
Антонина, Гурия, Елеазара, Евсевона, Алима и Маркелла, 

матери их Соломонии и учителя их Елеазара (166 до Р.Х.)

Семь мучеников Маккавеев



На самой середине жизни, про-
водимой в строжайшем ис-
полнении закона Божия, перед 
самым «пришествием Царст

вия Божия в силе» (Мк. 9:1), для коего все 
ветхозаветные праведники готовы были 
бы восстать из гробов, — вдруг лишить-
ся жизни — в угождение безстудной лю-
бодейцы, и отдать главу свою на блюдо 
спекулатора, чтобы она служила зрели-
щем среди безумного пира — может ли 
быть участь плачевнее сей участи?.. И 
кого же постигла такая участь? Святей-
шего проповедника истины и добродете-
ли, Предтечу и Крестителя Сына Божия, 
того, более коего, по свидетельству самой 
истины, «не воста, никто в рожденных 
женами!» (Мф. 11:11). Боже мой, что же 
после сего значат наша жизнь и смерть, 
что Промысл Небесный и добродетель, 
что мир сей, и все, что в нем!

Верно, братие, не то, что мы обыкно-
венно представляем; верно, не так долж-
но взирать на жизнь и смерть, как мы 
обыкновенно взираем; видно, у Творца 
нашего есть другие законы, по коим ве-
личайший праведник может скончать 
земное течение свое так, как скончал его 
Иоанн, и напротив, величайший греш-
ник, каков Ирод, может не знать печали 
и слез до самого конца своего.

Можем ли мы знать эти законы? Мо-
жем и должны. У Промысла Божия мно-
го тайн, но в сем отношении довольно 
света для самых близоруких очей. Дабы 
мы не имели причин к ропоту и несли 
благодушнее каждый свой крест, для 
сего в слове Божием ясно открыты нам 
как причины, так и цель невинных стра-
даний в сем мире. Раскроем это в уте-
шение страждущих и для вразумления 
тех, кои заставляют невинно страдать 
других.

Что счастье есть природный удел 
добродетели, что за невинностью долж-
ны следовать радость и мир, а не гоне-

ние и слезы, — это закон вечный, непре-
ложность коего сердце наше признает 
вопреки всем мудрованиям ума строп-
тивого, вопреки всем примерам гонимой 
добродетели и торжествующего порока. 
Невольно и вместе охотно веришь, что 
было время, когда добродетели и бла-
женство были заодно, и что паки будет 
время, когда они станут заодно. С дру-
гой стороны, кто, не сводя взоров с лица 
Отца Небесного, может сказать, чтобы 
усматриваемое теперь всюду разлучение 
счастья от добродетели имело основание 
свое в воле Его, Премудрого и Всеблаго-
го, — и чтобы источник страданий для 
праведных брал начало свое на небе? Кто 
может сказать это?

Кем же разорван на земле вечный 
и естественный союз счастья с добро-
детелью и возведен на Престол порок? 
Никем, кроме человека; он сам, надмен-

ный и ослепленный внушениями змия, 
не соблюл «своего началства» (Иуд. 1:6) в 
Едеме, вышел из благолепной подчинен-
ности Творцу, возмутил порядок вещей, 
уклонился от цели бытия своего и укло-
нил с собою все, ему подчиненное, сде-
лался несчастным сам и распространил 
несчастье по всему лицу земли. С тех пор 
торжествуют нечестивые и будут торжес-
твовать, доколе мир внешний, лежащий 
во зле, не престанет быть заодно с тем 
злом, коим исполнен их мир внутренний. 
Теперь, когда множество развращенных 
людей непрестанно вносят во вселенную 
новые беспорядки, порчу и расстройст-
во, по необходимости многое здесь не на 
своем месте, и происходит не так, как бы 
надлежало: чему следовало быть горе, то 
повержено долу, а дольнее вознесено не-
редко к облакам; правое сделалось левым, 
а левое правым; тьму называют светом, а 

свет тьмою. После сего искать в нашем 
падшем мире строгого порядка правды, 
верного сочетания счастья с доброде-
телью значило бы искать постоянных 
действий благоразумия в доме лишен-
ных ума.

«Но, где же Промысл?» Везде, где 
есть в нем нуждающиеся. «Что делает 
он?» Все что нужно для блага гонимых, 
и даже гонителей. В самом деле, все, чего 
должно желать в настоящем состоянии 
вещей человеческих и чего можно по 
праву надеяться от Промысла Божия, 
все это состоит в том, чтобы против бес-
порядков человеческих взяты были над-
лежащие меры, чтобы поставлен был 
предел, за который не могло бы про-
стираться безумие человеческое, чтобы 
страдания людей добродетельных были 
как можно менее, и обращались во благо 
для страждущих, чтобы зло погребалось 

в самом торжестве своем, а правда вос-
кресала со славою из самого гроба свое-
го. Но все это и сделано Промыслом, и 
притом так, что самый взыскательный ум 
не может пожелать большего и лучшего.  
И, во-первых, далеко ли может прости-
раться свирепость над подобными себе 
самых лютых гонителей человечества?  
Не далее, как до отъятия жизни тела, 
каким образом и пострадали многие 
мученики, сам Иоанн и Сам Спаситель. 
«Лишше что, — говоря собственными 
Его словами, — мучители не могут со
творити» (Лк. 12:4); души коснуться не в 
их власти, тем паче совесть остается всег-
да собственностью человека, недоступ-
ною никакому внешнему могуществу. Но 
много ли значит потеря тела бренного, 
которое и без мучений через несколько 
лет должно соделаться добычею болез-
ней и тления, и которое сам человек от-
дает нередко прямо на смерть не только 
в важных случаях, например, для защи-
ты Отечества, но и по маловажным при-
чинам; много ли значит потеря тела для 
духа, который не знает смерти и конца и, 
совлекаясь бренной храмины телесной 
здесь, где она тяготит его непрестанно, 
тотчас находит для себя храмину новую, 
«созданную Самим Богом на небесах»  
(2 Кор. 5:1), — облекаясь в тело духовное, 
славное и бессмертное? 

Продолжение на стр. 16 >>>

Когда лукавому искусителю уда-
лось прельстить наших пра-
родителей в раю и разрушить 
их райское блаженство, тогда в 

лице наших прародителей все человечес-
тво тотчас же подпало осуждению смер-
ти. Смерть, прежде возвещенная предох-
ранительно, а теперь уполномоченная 
самим Божественным Правосудием на 
владычество над человеческим родом, —  
стала наступать на человека по следам 
греха. Но тогда же милосердый в самом 
правосудии Бог, приостановив ее, благо-
волил в умирающем уже и погибающем 
человечестве посеять новое семя жизни 
и спасения.

Чудным образом в слове осуждения 
частью скрыл Он, частью открыл тайну 
помилования, когда осужденному иску-
сителю возвестил: Вражду положу между 
тобою и между женою, и между семенем 
твоим и между семенем тоя: Той твою 
сотрет главу (Быт. 3:15). То есть: ты, дух 
злобы, мечтаешь, что, прельстив жену, 
как слабейшую часть человечества, и чрез 
нее увлекши в преступление и Адама, бу-
дешь иметь весь род человеческий твоим 
всегдашним рабом. Нет! От побежден-
ных тобою человеков восстанет против 
тебя вражда, противоборство, брань. 
Она продолжится в их потомстве. Нако-
нец, Тот, Который до времени сокрыва-
ется под таинственным наименованием 
Семени Жены, — Той твою сотрет гла
ву, победит тебя решительно, уничтожит 
твою власть, которая есть область греха 
и держава смерти, и, следовательно, воз-
вратит человечеству похищенную у него 
святость и жизнь, безопасную от смерти.

Итак, Божие определение о победо-
носном Семени Жены, то есть о рожде-
нии Христа Спасителя от Девы провозг-
лашено было Самим Богом еще в раю. Но 
если оно провозглашено было еще в пер-
вые дни мира, то почему оно не исполня-
лось в продолжение столь многих веков?

Не дерзаем приписать себе способ-
ность дать на это полный ответ. Кто бо 
разуме ум Господень? (Рим. 11:34). Однако 
можем сказать не обинуясь, что не в Боге 
причина медленности. До скорости те
чет слово Его (Пс. 147:4). Той рече, и быша: 
Той повеле, и создашася (Пс. 32:9). У Веч-
ного всегда все готово, для Всемогущего 
всегда все возможно. Тварь медлит по 
необходимости, потому что движется в 
определенных кругах времени, которых 
не может ускорить. В твари свободной не 
достает готовности для принятия дейс-
твия Божия, когда в ее воле не достает 
соответствия воле 
Божией. Особенно 
трудно устроить 
сию готовность 
в твари падшей 
и разрушенной, 
которую нужно 
восставлять и пе-
ресозидать. Слово 
Божие о Спасителе 
мира, как молния, 
блеснуло над че-
ловечеством в пер-
вые минуты грехо-
вного омрачения 
и неоднократно 
просиявало в пос-
ледующих откро-
вениях. Но мрак 
греховный про-
должал тяготеть, и 

веки и тысячелетия должны были прой-
ти прежде, нежели действительно Слово 
плоть бысть (Ин. 1:14), и Бог явися во пло
ти (1 Тим. 3:16).

В это долгое время, благословение, 
которым Бог Отец благословил нас в не
бесных о Христе… прежде сложения мира 
(Еф. 1:3-4), как молниеносный облак носи-
лось над землею. Между тем как тайное 
действие Провидения изыскивало в роде 
человеческом и уготовляло благословен-
ную в женах, которая могла бы своею 
чистотою эту Божественную молнию 
привлечь, принять, вместить, удержать, 
без опасения быть опаленною огнем Бо-
жества, и, таким образом, чрез себя су-
щественно усвоить всему человечеству 
благословение Христово. И, наконец, оно 
обрело сию вожделенную Деву, и чрез 
Нее совершилась тайна Боговоплощения 
и тайна спасения рода человеческого.

Братие-христиане! 
Находятся в настоящее 
время даже из числа 
верующих такие, кото-
рые не видят никакого 
смысла в ветхозавет-
ной истории. И на этом 
основании отрицают 
самую Богодухновен-
ность Ветхого Завета. 
Можно сказать о них 
одно: поистине не ве-
дают они, что творят. 
О, нет! Ветхий Завет 
имеет глубокий смысл. 
От вечности в сокро-
венном совете Божием 
предрешено было спас-
ти род человеческий 
чрез Боговоплощение. 
Но самое Боговопло-

щение не могло совершиться иначе, как 
под условием, чтобы в роде человеческом 
обрелась Святая и Пречистая Дева, до-
стойная послужить тайне Боговоплоще-
ния. Для сей именно цели Высочайшая 
Премудрость Божия избирает еврейский 
народ, обособляет его от других народов 
и многообразными испытаниями очища-
ет его. И хотя в большинстве своем Из
раиль, по слову Апостола, чего искал, не 
получил: избранные только получили, а 
прочие ожесточились (Рим. 11:7), но Про-
мысел Божий все же достиг Своей цели: 
среди избранных, в заключение ветхо-
заветной истории, обрелась, наконец, Та 
вожделенная Дева, от Которой воплотил-
ся для нашего спасения Единородный 
Сын Божий.

Пресвятая Дева есть высочайший 
цвет и плод Ветхого Завета, и смысл на-
стоящего праздника:

«Рождество Твое, Богородице Дево, 
радость возвести всей вселенней: из Тебе 
бо воссия Христос Бог наш, и разрушив 
клятву, даде благословение, и упразднив 
смерть, дарова нам живот вечный».

Чистую славно почтим, людие, Бого-
родицу, огонь Божества приимшую во 
чреве неопально. Аминь.

ПроПоведь Святитель Иннокентий Херсонский

Слово в день Рождества 
Пресвятыя Богородицы

Слово в день Усекновения  
Главы Иоанна Крестителя

«И абие послав царь спекулатора, повеле принести главу его.  
Он же шед усекну его в темнице, и принесе главу его на блюде и даде ю девице:  

и девица даде ю матери своей»
Мк. 6:27–28

Архиепископ 
 Феофан Полтавский

«Се бо отныне 
 ублажат мя вси роди»

Лк. 1:48
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Раніше на цьому місці знаходилось 
німецьке поселення, яке називалось 
Нейкроне, тут до теперішнього часу 
збереглася іх церковно-приходська 

школа. Але з початком Другої Світової вій-
ни, усіх німців було депортовано. Після її за-
вершення село, яке зазнало руйнувань, було 
відбудовано.

Історія Православної Церкви в радянсь-
кий період — це надзвичайно трагічна і 
водночас велична сторінка нашої спільної 
минувшини. Двадцяте століття принесло 
нашому народу багато випробувань та горя: 
революція, війни, голод. Але найбільшою бі-
дою було те, що в людей силою намагалися 
відібрати Православну віру. Багато наших 
отців, дідів, бабусь виявилися вірними ча-
дами Церкви. Вони гідно пронесли звання 
християнина через гоніння, зберегли в ті 
страшні роки образ Божий, даний від народ-
ження кожній людині.

Але Бог поруган не буває: минули роки 
і при першій ж можливості жителі села 
власними зусиллями відкрили в ньому храм. 
Правлінням тодішнього колгоспу імені 
Жданова релігійній громаді було передано 
місцевий сільський клуб. Стараннями сімей 
Яриш, Шиманських, Мікусів, Коротя та Іва-
ненко, під керівництвом благочинного Но-
вомиколаївського округу протоієрея Андрія 
Ільківа, в будівлі було зроблено ремонт. З 
благословення архієпископа Запорізького і 
Мелітопольського Василія, 8 січня 1998 року, 
на другий день Різдва Христового, в храмі 
відбулась перша Божественна літургія.

В наших селах і містах ми можемо бачи-
ти величні храми, які височіють на найкра-
щих місцях. Це наші діди і прадіди спільною 
громадою вибирали їх, посвячували, буду-
вали там храми. З того часу десятки років, а 
то й століть, несеться звідти безперестанно 
молитва у небесні простори. Це місце стає 
особливим, якимось іншим, — святим. Тому 
кожен християнин, ідучи біля святині, кладе 
на себе знак святого хреста і ним вітається 
із самим всемогутнім Богом, засвідчуючи 
свою покору. Подібно, як із перехожим, ві-
тається він також з небесним покровителем, 
на честь якого освячено храм. Схожа честь 
належить і цвинтарям, на яких спочивають 
наші рідні, а також тим святим місцям, де 
встановлені пам’ятні хрести та скульптурні 
постаті святих. Храм в селі Новосолоному 
був освячений на честь ікони Божої Матері 
«Зимненська».

Свята Православна Церква багата шано-
ваними іконами Божої Матері. Велика кіль-
кість таких ікон свідчить про те, наскільки 

до нас великі милостині і благодіяння Пре-
святої Богородиці, наскільки часто в історії 
виявляється її опіка про людський рід. Од-
нак святі ікони є свідченням не лише істо-
ричного минулого. Вони є яскравим свід-
ченням і сьогоднішнього дня — джерело 
милості Цариці Небесної і нині залишається 
невичерпним. До нього ідуть всі — багаті і 
бідні, знедолені і щасливі, ідуть і в радості і в 
смутку, ідуть, щоб подякувати і попросити, 
йдуть з вірою і надією почерпнути благодат-
ної допомоги, спокою і вті-
хи. Ця ікона свята грецько-
го письма була перенесена з 
Константинополя до Києва 
у 988 році княжною Анною 
як благословення Царго-
родського Патріарха Мико-
лая Хрисоверга на її шлюб з 
київським великим князем 
Володимиром. З стародав-
ніх літописів нам відомо, 
що у 987 році, завоювавши 
Корсунь, князь Володимир 
осліп. У цей час він відправ-
ляє своїх послів у Констан-
тинопіль до цариці Анни. 
Від неї він отримує від-
повідь, що вона стане його 
дружиною тоді, коли він 
прийме Святе Хрещення. В 
купелі хрещення Володимир Великий поба-
чив сильне і незвичайне світло, що сходило 
від образу Божої Матері, і прозрів. Відтоді 
ікону визнали чудотворною. Заснувавши у 

1001 році в селі Зимне чоловічий 
монастир, князь Володимир збу-
дував, крім храмів і будівель, те-
рем, в якому він перебував, коли 
жив і молився у монастирі. Цей 
будинок і досі називають терем 
Володимира. На честь освячення 
храму, яке відбулося у 1006 році, 
князь подарував монастирю свою 
сімейну чудотворну ікону Божої 
Матері з Немовлям Іісусом на ру-
ках, яка відтоді знаходиться у мо-
настирському храмі. За багато со-
тень років перебування на нашій 
землі, Зимненська ікона зазнала 

безлiч історичних перипетій. Історія нашої 
Батьківщини знала купу важких часів. Були 
намагання окатоличити наш народ, монас-
тир на деякий час тимчасово був наверну-
тий в католицизм.

Але існує фактор, який об’єднує усі ка-
таклізми і репресивні акції — це кардиналь-
на революція світогляду — відречення від 

Боголюдини Христа і христи-
янської моралі. У недавньому ми-
нулому так відбувалося повсюди. 
При комуністичній богоборчій 
владі монастир був закритий, 
ікона зникла. Та Господь осмія-
ний бути не може: після довгих 
років гонінь та переслідувань 
люди спромоглися відкрити храм 
в селі, який пізніше був реоргані-
зований в жіночий монастир, і в 
1995 році Зимненська ікона була 
повернута з Корецького монас-
тиря в свою обитель. В монас-

тирській хрониці за-
фіксовано численні 
випадки зцілення за 
молитвами перед іко-
ною від хвороби очей. 
Отримують благодат-
ну допомогу і жінки, 
які мають проблеми з 
дітонародженням. 

Довгий час в на-
шому храмі служили 
протоієрей Андрій 
Ільків, протоієрей 
Анатолій Поліщук, з 
2004 року по тепереш-
ній час настоятелем 
храму є протоієрей 
Андрій Антонюк.

Стараннями настоятеля та прихожан 
при храмі діє недільня школа для дорослих 
та малечі. Ми завжди пам’ятаємо про те, що 
духовне здоров’я суспільства у першу чергу 
розпочинається з правильного виховання 
дітей.

В 2007 році при в’їзді в село та при виїзді 
були освячені поклонні Хрести, а в 2013-му 
правлячим архієреєм Запорізької єпархії 
владикою Лукою в центрі села освячена кап-
личка в честь Покрова Божої Матері.

Храм на честь Зимненської ікони Божої 
Матері живе своїм життям, несе світло лю-
дям, допомагає знедоленим, зробленно ба-
гато справ добра та милосердя. Надійними 
помічниками храму є теперішні керівники 
ТОВ «Нива» Віктор Альбінович Поплавсь-
кий з дружиною Валентиною Анатоліївною 
та Володимир Іванович Коробко. За іхньої 
допомоги був перекритий дах, встановлено 
купол, побудована дзвіниця, зроблений ка-
пітальний ремонт та ін. Також доброю тра-
дицією стала опіка над братською могилою, 
яка знаходиться біля храму.

Понад тисячу років минуло відтоді, як 
наша земля була просвітлена світлом Пра-
вославної віри. Наша Батьківщина і наша 
Церква завдячує цим святому рівноапос-
тольному великому князю Володимиру, 
який отримав зцілення та просвітлення від 
Самої Матінки Божої в образі її Зимненсь-
кої ікони. Саме Православна віра збудувала 
на теренах землі нашої святі Божі храми та 
обителі, які стали не тільки місцем молитов-
них і аскетичних подвигів, а й справжніми 
культурними і просвітницькими центрами. 
Усі ці уроки історії ми повинні пам’ятати й 
усвідомлювати, особливо тепер, коли наша 
Україна переживає важкі часи становлення 
своєї державності. Вибір Православ’я став 
доленосним для нашого народу, і ось в чому 
потрібно шукати запоруку процвітання на-
шого народу і Батьківщини.

Продовження теми на стор. 14 >>>
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Влада Італії 

допоможе відновити 
кафедральний  

собор в Одесі 

Влада Італії заявила, що го-
това долучитися до відновлення 
Спасо-Преображенського собору 
в Одесі, який був частково зруй-
нований у результаті російської 
атаки на місто. Відповідна заява 
з’явилася на сайті Ради міністрів 
Італії 23 липня, передає Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ. У пресслужбі зазначили, 
що «теракти в Одесі, загибель не-
винних, руйнування Спасо-Пре-
ображенського собору глибоко 
поранили нас».

Як повідомили в Одеській 
військовій адміністрації, з метою 
вивчення ситуації Комісія із за-
кордонних справ і в справах гро-
мад Палати депутатів Італійської 
Республіки на чолі з пані Лією Ку-
артапелле Прокопіо у супроводі 
Надзвичайного та Повноважно-
го Посла Італійської Республіки 
в Україні пана П’єра Франческо 
Дзадзо відвідала Спасо-Преобра-
женський собор. 

spzh. news
Вадим Новинський 
пожертвує кошти  

на відбудову  
собору в Одесі 

Екснардеп і протодиякон 
УПЦ Вадим Новинський на своїй 
сторінці Facebook заявив, що гото-
вий пожертвувати на відновлення 
зруйнованого собору в Одесі що-
найменше один мільйон доларів. 
«Щиро сумую разом із одеситами 
і хочу запевнити, що незважаючи 
на введені проти мене санкції та 
заблоковані рахунки, я знайду 
спосіб зробити свій внесок у від-
новлення зруйнованого Спасо-
Преображенського собору, жерт-
вуючи на ці цілі не менше одного 
мільйона доларів. У дні війни та 
гонінь на Церкву дуже важливо 
вміти берегти і відроджувати свя-
тині Православ’я, демонструючи 
віру, єдність і взаємну підтримку. 
Адже на цих принципах ґрун-
тується справжня Православна 
Церква», — написав протодиякон 
Вадим Новинський.

Також він зазначив, що руй-
нація собору в Одесі стала «од-
нією з найдраматичніших сторі-
нок нинішньої кровопролитної 
війни».

Новости

У 2022 році Запорізькій єпархії виповнилося 30 років. З благословення Високопреосвященнішого Луки, митрополита Запорізького 
і Мелітопольського, єпархіальна газета «Літопис Православ’я» та редакція офіційного сайту єпархії розпочинають великий цикл 
тематичних публікацій, приурочений до ювілею. З матеріалів, які будуть запропоновані до уваги читачів, ви дізнаєтеся багато цікаво- 
го про історію та сьогоднішній день парафіяльних громад храмів Запорізької єпархії.

Село Новосолоне знаходиться за десять кілометрів від районного центру 
Новомиколаївки, та за шістдесят кілометрів від обласного центру Запоріжжя, 

населення села на сьогодні складає 85 чоловік.

Історія храму на честь ікони 
Божої Матері «Зимненська»

НАША история



— Ваше Блаженство, з Почаївсь-
кою лаврою пов’язане духовне життя 
всіх православних вірян України, про 
неї складено пісні та гімни, акафісти, 
в яких оспівуються подвиги преподоб-
них Почаївських під Покровом Цариці 
Небесної.

— Дійсно, Свято-Успенська По-
чаївська лавра — велика святиня сві-
тового Православ’я. Почаївська лавра 
— це твердиня віри Христової, обитель 
благочестя та подвижництва, духовний 
центр православного народу не тіль-
ки України, а й багатьох православних, 
які живуть за її межами. Як у давні часи 
скорбот, так і в нинішню годину випро-
бувань сюди прямують паломники з усіх 
регіонів нашої країни.

Від початку бойових дій після втор-
гнення військ Російської Федерації в 
Україну свята обитель прийняла багато 
сотень біженців, які знайшли тут приту-
лок, братнє тепло, турботу і співчуття... 
Матір Божа не залишає поза увагою мо-
литви і прохання рабів Божих, які пря-
мують до Почаєва. Не випадково в на-
роді побутує мудрість: «До порожнього 
колодязя люди не йдуть».

Хто побував на горі Почаївській, 
прагне побувати тут знову й знову, по-
черпнути благодаті Божої, випити її з 
невичерпного джерела, що тече в Життя 
Вічне (Ів. 4, 14). Цей давній монастир пе-
ребуває під особливим заступництвом 
Матері Божої.

— 35 років тому ви несли послух 
намісника Почаївської лаври. Чим 
запам’ятався вам цей період?

— Промислом Божим мені було 
доручено нести послух намісника По-
чаївської лаври з 1988 по 1990 рр.  
1988 рік — рік 1000-річчя Хрещення 
Русі, епохальна дата в історії нашої Цер-
кви. Після 70 років атеїстичних гонінь 
уперше тоді зайнялося світло духовного 
відродження... Святкування цієї вели-
кої дати відбувалося не тільки в СРСР, 
а й у всьому християнському світі. Цей 
момент став переломним у сумній іс-
торії церковно-державних відносин 
у колишньому Радянському Союзі...  
Тоді вперше Українська Православна 
Церква стала сприйматися на офіцій-
ному державному рівні як носій духов-
ності та культури, отримала можливість 
відроджувати свої святині — монастирі 
та храми, відкривати духовні школи.

1988 року було відкрито Києво-Пе-
черську лавру, в ній відродилося чернече 
життя, братії Почаївської лаври також 
було надано можливість ремонтувати 
й реставрувати храми та церковні при-
міщення, що раніше заборонялося орга-
нами влади.

Як відомо, у безбожний період у Лав-
ри було відібрано чимало приміщень і 
територій, сади і сільськогосподарські 
площі, закрито друкарню, свічкове ви-
робництво, пекарню та інші об’єкти 
лаврської економії. У 
старовинній будівлі 
братського корпусу тоді 
розміщувалася обласна 
психіатрична лікарня, 
пам’ятаю бліді обличчя 
нещасних божевільних, 
які споглядали на лавр-
ську територію з-за лікар-
няних решіток і волали 
про допомогу. Їхні крики 
і стогони долинали до 
нас. Досі перед очима ця 
сумна картина...

У колишньому готелі для прочан, де 
нині діє Почаївська духовна семінарія, 
біля підніжжя лаврського комплексу, 
був розміщений радянський музей атеїз-
му. І численні туристи, школярі, студен-
ти, робітники та інтелігенція, перш ніж 
потрапити до обителі, мали відвідати 
цей «центр боротьби з релігією»... Такою 
була реальність того часу. На жаль, сьо-
годні ці темні часи повторюються, але 
вже під іншими гаслами.

Загалом на території Лаври тоді дія-
ло до 30 держпідприємств і організацій, 
причому корпуси та будівлі нещадно 
експлуатувалися та приходили в аварій-
ний стан. У колишніх монастирських 
корпусах проживало близько 60 сімей, 
із квартир часто долинали крики, п’яна 
лайка. У колись доглянутих чернечих 
корпусах і будівлях панувала гидота за-
пустіння. Усе це обитель мала відродити 
буквально з небуття.

— Як проходили урочистості 1000-
річчя Хрещення Русі в Почаєві?

— У день святкування 1000-річчя 
Хрещення Русі Почаївська лавра прий-
мала високих гостей, сонм священнос-
лужителів з усього православного сві-
ту. Святкові богослужіння очолив тоді 
Блаженніший Василій, митрополит Вар-
шавський і всієї Польщі. То були справді 
святі дні, здавалося, неосяжна радість 
була розлита на небесах.

У 1990 році також відзначалося 750-
річчя Почаївської лаври, на богослуж-
бові урочистості також прибув сонм 
архієреїв, духовенство багатьох світових 
Православних Церков.

— У цей же період ви були покликані 
до архієрейського служіння?

— Так. У зв’язку з архієрейською 
хіротонією, того ж 1990 року, Господь 
довірив мені очолити Чернівецьку ка-
федру Української Православної Церк-
ви, а Почаївська обитель почала повста-
вати з руїн, як Фенікс із попелу. У 1994 
році було відкрито Почаївську духовну 
семінарію, першими викладачами якої 
стали насельники Лаври з богословсь-
кою освітою.

— У той час священноархімандри-
том Лаври був світлої пам’яті Бла-
женніший Митрополит Володимир 
(Сабодан)?

— Так, спочилий у Бозі Предстоятель 
Української Православної Церкви до По-
чаївської лаври ставився з великою ува-
гою. Блаженніший не лише регулярно 
очолював тут богослужіння, а й усіляко 
сприяв поверненню лаврських земель і 
приміщень, клопочучи перед органами 
влади.

Зазначу, що всі ці роки державна вла-
да всіх рівнів, від районного та облас-
ного до Верховної Ради України та Ад-
міністрації президента, всіляко сприяла 
та відгукувалася на клопотання обителі 

про повернення відібраної в безбожний 
період власності. Думаю, що в сьогод-
нішніх обставинах наша влада з повагою 
та увагою поставиться до тих колосаль-
них трудів, які понесла братія Лаври для 
її відродження.

У 1996 році настоятелем Лаври свя-
щенноначаллям було благословлено 
бути архімандриту Володимиру (Мо-
розу), нині митрополиту Почаївському, 
який ось уже 27 років невтомно трудить-
ся на цьому високому послуху. Під його 
очільництвом Лавра буквально перетво-
рилася. Владиці Володимиру із братією 
Господь допоміг повернути у власність 
Лаври чимало територій, монастирські 
приміщення й корпуси, збудувати чу-
довий готель із сучасною трапезною для 
паломників.

Але головною спорудою й окрасою 
Почаївської лаври став новий Преобра-
женський собор, за площею найбільший 
в Україні, 7-й за величиною у світі. Це 
унікальне надбання нашого часу, куль-
турне і духовне значення якого важко 
переоцінити...

— Ваше Блаженство, наскільки 
виправданими є «ініціативи» ниніш-
ніх політиків щодо переведення наших 
лавр до музейних структур — питання 
риторичне. А з духовного погляду — це 
ж блюзнірство?

— Земля Волині освячена благодат-
тю присутності Самої Пречистої Діви 
Марії, Яка з’явилася видимо на горі По-
чаївській у вогненній купині 1240 року, 
показуючи тим самим, що Вона — Вла-
дичиця світу, як і на горі Афонській, до 
кінця віку оберігатиме цю землю й усю 
Православну Україну, і саму святу оби-
тель Почаївську.

Почаївський край — край високої 
духовності, глибокої непорушної віри, 
де в кожній родині від малого до вели-
кого шанують Лавру рідною святинею, 
де не вщухає молитва, творяться чудеса 
зцілень, духовного відродження тисяч 
і тисяч прочан, які завжди прямують 
сюди з усього світу.

Почаївська братія і боголюбива паст-
ва цього краю багато століть демонстру-
вала зразки високого патріотизму, на-
ціональної свідомості, відданості рідній 
Україні, її духовній культурі, вірності 
українському народові. В усі віки Почаїв 
відбивав нападки противників, як із за-
хідного світу, так і зі сходу. І нині Матір 
Божа та преподобні Іов та Амфілохій 
Почаївські стоять на сторожі Лаври.

— Проте Тернопільська обласна 
рада клопоче перед Кабміном України 
про розірвання договору про користу-
вання Лаврою. Чи можна це якось пояс-
нити? Яка причина?

— Політична ситуація, війна ско-
лихнула серця мільйонів віруючих Ук-
раїнської Православної Церкви, тисячі 
воїнів стали на захист Вітчизни. Церква 

невпинно в усіх єпархіях 
надає величезну допомогу 
людям, які постраждали від 
війни, а волонтерський рух, 
завдяки діяльності якого, 
фінансові та технічні засо-
би регулярно передаються 
Збройним силам України та 
мешканцям постраждалих 
міст і сіл, має характер все-
українського охоплення. На 
жаль, цей рух абсолютно не 
висвітлюється у державних 
ЗМІ.

До того ж, війна посіяла збентеження 
та нерозуміння духовних процесів цьо-
го лиха, і проти Української Православ-
ної Церкви зведено справжнє гоніння в 
особі чиновників усіх рівнів із навішу-
ванням усіляких політичних ярликів, які 
абсолютно чужі нашій Церкві.

Її молитви вдень і вночі звучать у 
всіх обителях України, вдень і вночі під-
носиться молитва до Престолу Божого 
мільйонів православних України за мир, 
за припинення військової брані. І що ж 
відбувається паралельно з цим? Храми 
відбираються, закриваються, повсюд-
но розриваються договори про тери-
торіальне користування земельними 
ділянками, де відроджено та створено 
сотні православних обителей, духовні 
семінарії та Академія, недільні школи, 
благодійні, місіонерські, просвітницькі 
центри. Все це з легкої руки чиновників 
різних рівнів забороняється, внаслідок 
чого створюються важкі умови для їх іс-
нування, перешкоди в служінні Христу і 
народу Божому.

— Що б ви сказали, Ваше Блаженс-
тво, нашим читачам в останні дні 
Петрового посту, а також нашим  
недоброзичливцям, які повстають 
на канонічну Українську Православну 
Церкву?

— Літній піст, який зараз ми називає-
мо Петровим, або апостольським, раніше 
називали постом П’ятидесятниці. Церк-
ва закликає нас до цього посту за при-
кладом святих апостолів, які, прийняв-
ши Святого Духа в день П’ятидесятниці, 
у пості й молитві готувалися до всесвіт-
ньої проповіді Євангелія.

В апостолів не було армії, у них не 
було якоїсь потужної фінансової під-
тримки, це була просто невелика група 
людей, яка від самого початку зіткну-
лася з шаленою протидією своїй про-
повіді. І те, що Церква Христова виросла  
з цього гірчичного зерна у велике дере-
во, що осяяло всі народи, — диво.

Перебуваючи в Церкві, ми, дійсно, 
перебуваємо всередині дива. За всіма 
людськими планами і розрахунками 
Церкви не мало бути. Багато разів гони-
телі віри Христової віщували, що Церк-
ва зникне з лиця землі. Вона, за їхніми 
розрахунками, мала зникнути, так і не 
народившись, після розп’яття Господа, 
мала бути задушена в зародку під час 
гонінь на апостолів.

Величезні випробування випали на 
Церкву Божу в минулому ХХ атеїстич-
ному столітті, здавалося, вона мала б 
загинути... Але вона жива нині і жити-
ме до кінця віку, і сили адові, за словом 
Спасителя світу, не переможуть її (Мв. 
16,18). Святитель Іоанн Златоуст (IV ст.) 
свого часу підносив свій голос на захист 
Церкви такими словами: «Як сіячам 
немає жодної користі, коли вони кида
ють насіння при дорозі, так і нам немає 
жодної користі від того, що іменуємося 
християнами, якщо не виправдовуємо 
найменування відповідними справами. 
Взиватимемо Господа, поки є в нас час. 
Будемо робити добро, щоб нам позбу
тися і майбутньої нескінченної геєни, і 
удостоїтися Царства Небесного благо
даттю і людинолюбством Господа на
шого Іісуса Христа, Якому слава і держа
ва на віки віків».

Інтерв’ю з Предстоятелем Української Православної Церкви Блаженнішим Митрополитом Онуфрієм

слово Предстоятеля Диякон Сергій Герук spzh.news

Блаженніший Онуфрій  
про піст, Почаївську лавру  

та гоніння на Церкву 
Темні хмари гонінь насуваються нині на велику святиню українського і світового Православ’я —  

Свято-Успенську Почаївську лавру. Редакція СПЖ звернулася до Предстоятеля Української Православної Церкви 
Блаженнішого Митрополита Онуфрія з проханням поділитися думками з цього приводу.
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Принятие христианства — собы-
тие, значение которого в истори-
ческой судьбе нашего народа пе-
реоценить невозможно. Говорят, 

счастлив тот народ, которому Господь посы-
лает мудрых и любящих правителей. Таким 
благодатным даром Божиим для Древней 
Руси явился святой князь Владимир, мощ-
ной рукой пробудивший свое Отечество от 
языческого сна. Он просветил всю нашу зем-
лю светом веры Христовой, извел ее из тьмы 
идолослужения в чудный свет благодати 
Божией и возродил ее святым крещением;  
он утвердил в Отечестве нашем Православ-
ную Церковь — столп и утверждение ис-
тины, и таким образом водворил царство 
Христово — источник жизни, силы и могу-
щества.

Святой князь Владимир — сын великого 
князя Святослава Игоревича. Мать Святос-
лава, княгиня Ольга, была первой из кня-
жеского рода, кто принял веру Христову. И 
хотя Владимир воспитывался в язычестве, 
пример бабки, великой княгини Ольги, имел 
для него несомненное значение. До своего 
обращения в христианство Владимир, став-
ший киевским князем в 978 году, вел жизнь 
язычника. Это был мощный дух, не нахо-
дивший себе покоя, томимый муками совес-
ти, пока Господь не сжалился над 
ним и не призвал на служение 
Себе. Князь Владимир испыты-
вал неудовлетворение языческой 
верой. В поисках нового духовно-
го опыта обратился к другим ре-
лигиям и остановил свой выбор 
на христианстве византийского 
образца. В 988 г. принял креще-
ние в Корсуни и привез в Киев 
греческих священников. 

Киевляне и все русичи были 
крещены пришедшим из Византии духо-
венством. В звуках священнических молитв 
и церковных песнопений дикая языческая 
страна преображалась в Святую Русь. Так 
наступил величайший день в истории Оте-
чества — день духовного рождения нашего 
народа. Великий князь Владимир, осенен-
ный Божественной благодатью, преобра-
зился почти неузнаваемо. Князь сделался 
миролюбивым и человеколюбивым, всюду 
являлся не разрушителем, а со-
зидателем, и своим милосердием 
удивлял даже священников. 

Со временем за подвиг креще-
ния Руси, распространения хрис-
тианской веры, за истинное служе-
ние Богу жизнь князя Владимира 
была приравнена к апостольской, 
и он был прославлен Церковью 
как святой равноапостольный.

Принимая христианство, Вла-
димир понимал, что выбирает 
самое трудное из трех предложенных ему 
вероисповеданий. По летописным свиде-
тельствам мы знаем, что он долго испыты-
вал свой выбор, прежде чем решился на 
него, видя, что христианство означает путь 
Креста, следование за Христом, а значит не-
обходимо прежде всего расстаться со своим 
недостойным прошлым, ветошью старых 
привычек, с ветхим, плотским человеком. 
Князь понимал, что недостаточно будет 
просто сбросить с киевского холма статую 
Перуна и утопить его в Днепре, но что и он 
сам, и каждый из последовавших за ним 
должны будут выбросить идолов из своих 
душ. А идолы славянские, увы! Как и любые 
другие идолы, они были плодом фантазий, 
земными богами, обещавшими людям зем-
ное обманчивое царство, привязывая этим 
людские души к земле. Славянское идоло-
поклонство, центр которого находился в 
Киеве, было одним из самых диких в Европе. 
Язычник князь Владимир являлся типич-
ным представителем язычества тех времен, 
славяне-язычники — беспощадная стая гра-
бителей, захватчиков, чревоугодников, раз-
рушителей. Они приводили в ужас развитые 

народы того времени. Какая же сила в мире 
могла из этой свирепой орды сотворить на-
род духовный, святой, облагородить его, 
преобразить, переродить? Сила веры Хрис-
товой — вот та единственная сила, которая 
смогла совершить это чудо! 

Каждый православный народ особенно 
чтит первого из своих князей и царей, ко-
торый дал своей стране Христа. За это мы 
благодарим князя Владимира, за это его 
вспоминаем. Каким же утешением являет-
ся такая личность, как он, для каждого из  
нас — грешного, слабого, порой порывисто-
го в вере, непостоянного в добре, — когда мы 
видим, что такой же, как мы, человек смог 
открыть Бога, и так глубинно, так потряса-
юще измениться во всем. И в то же время, 
каждый вступивший на путь Христа должен 
осознавать, что наше спасение напрямую 
связано со скорбями, через которые прошел 
Сын Человеческий. Иными словами, всё то, 
что произошло с Ним, должно произойти 
и с нами. Мы призваны жить свято, свиде-
тельствовать об истине, страдать от мира, и 
даже, если Господу будет угодно, умереть за 
Него. Но это только в том случае, если такая 
жертва действительно будет Ему нужна.

Тема крещения Руси и деятельность рав-
ноапостольного князя Владимира нашли 

отражение в многочисленных 
литературных источниках. 
Некоторые из них мы предла-
гаем вашему вниманию.

В книге рассказывается, 
как князь Владимир положил 

начало всеобъемлющему процессу христиа-
низации всех русских земель; как с приняти-
ем христианства связано появление славян-
ского письма, богослужебных христианских 
книг, рождение системы образования; как 
начинает развиваться архитектура, иконо-
пись, литература и духовная музыка, то есть 
происходит становление традиционной 
культуры Руси. С этого времени Киевская 
Русь как равноправный партнер входит в 

число христианских госу-
дарств Европы.

Это детская книга. Прочитав её, вы уз-
наете, что духовным отцом нашего народа 
является святой князь Владимир. Автор 
книги, монахиня Евфимия (Пащенко), счи-
тает, что современным детям нужно учить-
ся у него готовности служить Отчизне не за 
страх, а за совесть, храня мир и любовь меж-
ду собой, как это завещал своим сыновьям 

равноапостольный 
князь Владимир. Из-
дание содержит заме-
чательные иллюстра-
ции С. Ефошкина.

Книга посвящена эпохе, когда родилась и 
получила первое оформление христианская 
Русь, а также ее, эпохи, заглавному персона-
жу — крестителю Руси князю Владимиру. 
Именно тогда были заложены основы госу-

дарственности, церкви, культуры, самосо-
знания. Написанная известным историком, 
книга сочетает в себе доступность изложе-
ния со строгой научностью содержания, в 
котором учтены последние открытия в этой 
области.

Давным-давно святитель Иларион Киев-
ский, восхваляя крестителя и просветителя 
Руси святого равноапостольного князя Вла-
димира, взывал к нему: «Встань, о честный 
муж, из гроба своего! Встань, ты не умер! 
не подобает умереть тебе, веровавшему во 
Христа — Жизнодавца всего мира! Смотри 
на внуков твоих и правнуков, как живут, 
как хранимы Господом, как по завещанию 
твоему хранят благоверие, как посещают 
святые церкви, как славят Христа! Смотри 
на христианство множащееся, смотри на 
грады, иконами святых освящаемые, блис
тающие, фимиамом благоухающие, хвала
ми и песнями святыми оглашаемые!»

И каким же горчайшим упреком 
звучат эти слова для нас, нынешних! 
Мы предали и расточили бесценное 
сокровище веры, завещанное нам 
святым равноапостольным князем 
Владимиром. Где ныне прежнее 
благоверие и благочестие, брато-
любие и ревность о Боге, верность 
Матери-Церкви? Мы вернулись к 
первобытной дикости: как дикари, 

жадно хватались за все иностранное, пов-
сюду посеяв торгашество и обман, блуд и 
нечистоту, ненависть и отчуждение, ереси 
и бесопоклонство. Все это называли циви-
лизацией… И сами не заметили, как с без-
духовного Запада надвинулся на нас мрак 
языческой дикости, и хохочет над нами те-
перь древний кровожадный Перун — одна 
из личин человекоубийцы-диавола.

И ныне, как при всех былых бедствиях в 
нашей истории, единственной надеждой ос-
тается Святое Православие, завещанное нам 
апостолом нашей Отчизны святым князем 

Владимиром. Спасти всех может лишь 
такое же чудо Господне, которое явлено 
было в древности на Днепре, при всена-
родном обращении духовно прозревших 
язычников к Богу Истинному. Так обра-
тимся же ко крестителю и наставнику 
Руси, святому равноапостольному князю 
Владимиру. Быть может, благодатным его 

предстательством и дарует вновь Всеблагой 
Господь прозрение народу нашему. 

Святый равноапостольный великий 
княже Владимире, моли Бога о нас!

spzh. news
В УПЦ розробили 

мобільний додаток 
«Медичний Требник» 

Синодальна літургічна ко-
місія Української Православної 
Церкви підготувала мобільний 
додаток на платформі Android 
— збірку богослужбових текс-
тів «Медичний Требник». Поси-
лання для його безкоштовного 
завантаження за допомогою сер-
вісу Google Play розміщено на 
Telegram-каналі Літургічної ко-
місії УПЦ.

Укладачі збірки зазначають, 
що «Медичний Требник» є ре-
зультатом дворічної праці ко-
місії. «У кодекс увійшли як старі 
традиційні тексти, які не втрача-
ють своєї актуальності в душпас-
тирському житті православного 
духовенства, так і нові, що сто-
суються сучасних викликів для 
Святої Церкви: благословення 
лікарні, молебень за сім’ю, чин 
благословення вагітної жінки, 
молитва втіхи жінки, яка втрати-
ла дитину, молитви за дітей, що 
передчасно народилися, моління 
за особливих дітей із розладами 
аутистичного спектру, синдро- 
мом Дауна і т. д.» — повідомляєть-
ся в анотації до Требника.

Крім того, наголошується, що 
створені Літургічною комісією 
нові богослужбові тексти на ме-
дичну тематику складені у тради-
ційному для церковнослов’янської 
православної гімнографії стилі, 
вони «змістовні та поетичні».

Усі нові тексти затвердив Свя-
щенний Синод Української Пра-
вославної Церкви.

pravlife.org
В УПЦ вперше 

видано акафіст 
преподобному Іоанну 

Лествичнику 
У Дніпропетровській єпар-

хії Української Православної 
Церкви вперше вийшов друком 
Акафіст преподобному Іоан-
ну Лествичнику, повідомляє  
Eparhia.dp.ua. Видання присвя-
чене 10-річчю з дня освячення 
домового храму преподобного 
Іоанна Лествичника, що діє при 
Центрі Православної Культури 
«Лествиця» у м. Дніпро. Акафіст 
розповсюджуватиметься безко-
штовно. Усі єпархії та монастирі 
Української Православної Цер-
кви можуть отримати друкова-
ний екземпляр. Для цього слід 
звернутися до Єпархіального 
управління: м. Дніпро, вул. Ми-
хайла Грушевського, 4а, e-mail:  
iriney.dp@ukr.net

На сайті ЦПК «Лествиця» 
Акафіст преподобному Іоанну 
Лествичнику можна відкрити 
для читання, відеоперегляду та 
прослуховування. А також ска-
чати для друку.

Новости

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

В этот же день, 28 июля (15 июля по ст. стилю) Православная Церковь  
отмечает день памяти святого равноапостольного князя Владимира, который 

выбрал христианство в качестве государственной религии и крестил Русь в 988 году. 

Владимир Святой  
и Крещение Руси

28 июля — 1035 лет со Дня Крещения Руси

«То новый Константин великого 
Рима; как тот крестился сам и 
людей своих крестил, так и этот 
поступил так же... Удивления до-
стойно, сколько он сотворил добра 
Русской земле, крестив ее. Мы же, 
христиане, не воздаем ему почес-
тей, равных его деянию. Ибо если 
бы он не крестил нас, то и ныне бы 
еще пребывали в заблуждении дья-
вольском, в котором и прародите-
ли наши погибли»

Нестор Летописец 
 «Повесть временных лет»

Духопельников В. 
Крещение Руси. — Х.: 
Фолио, 2019. — 140 с. — 
(Сер. «Знаменитые события 
истории Украины»).

Великий креститель Руси.  
Повесть о святом 
равноапостольном Великом князе 
Владимире /Монахиня Евфимия 
(Пащенко). — Изд-во: «Приход  
Хр. Святаго Духа сошествия  
на Лазаревском кладбище», 2014. 
— 64 с. — (Сер. «Жития святых 
для детей»).

Назаренко А.В. 
Князь Владимир 
Великий: креститель, 
строитель, небесный 
охранитель Руси. 
— Изд-во: Квадрига, 
2020. — 166 с.
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Ученики отвечают, что 
одни считают Его  
Иоанном Крестителем, 
другие — пророком 

Илией, некоторые — проро-
ком Иеремией. Тогда Христос 
спросил их: «А вы за кого Меня 
почитаете?» Апостол Петр, ко-
торый был самым ревностным 
и старшим по возрасту, отве-
тил от имени всех: «Ты — Хрис
тос, Сын Бога Живого». Тогда 
Христос сказал ему: «…Блажен 
ты, Симон, сын Ионин, потому 
что не плоть и кровь открыли 
тебе это, но Отец Мой, Сущий 
на небесах; и Я говорю тебе: 
ты — Петр, и на сем камне  
Я создам Церковь Мою, и врата 
ада не одолеют ее; и дам тебе 
ключи Царства Небесного: и 
что свяжешь на земле, то будет 
связано на небесах, и что разре
шишь на земле, то будет разре
шено на небесах» (Мф. 16:13–19).

Обращаясь к ученикам, 
Христос в их лице обращается 
и ко всем нам. Он так же спра-
шивает и нас: «А за кого вы меня 
почитаете?» Хорошо, что у нас 
уже есть ответ святого апосто-
ла Петра, который назвал Его 
Христом и Сыном Бога Живо-
го, но понимаем ли мы, что это 
значит для всех нас? 
Многие акцентиру-
ют внимание на том, 
что после исповеда-
ния Христа Сыном 
Божиим Иисус дал 
апостолу Петру осо-
бую власть над всеми 
остальными апос-
толами, сделал его 
главой Церкви. И эта 
власть потом пере-
шла к папе римско-
му. Однако такую же 
власть вязать и раз-

решать, то есть налагать епити-
мию на грешников и отпускать 
грехи, Христос дал всем верным 
апостолам после Своего воскре-
сения, когда вошел в горницу 
через закрытую дверь, где апос-
толы закрылись «из опасения от 
Иудеев» (Ин. 20:19–23).

Здесь нужно акцент делать 
на другом. Признают Иису-
са Христом и Сыном Божиим 
только те люди, которые имеют 
твердую, подобную камню, веру, 
которая была у апостола Петра. 
Не случайно именно в этот мо-
мент исповедания Симон назван 
Петром, то есть камнем. Христос 
Спаситель нужен только тем лю-
дям, которые чувствуют, что они 
без Бога ничто, что они великие 
грешники и нуждаются в пока-
янии. Пока мы чувствуем себя 
довольными всем и не осознаем 
грехов своих, а видим их только 
в окружающих, ближних и даль-
них, нам Христос не нужен. Че-
ловек даже может ходить в цер-
ковь, участвовать в Таинствах, 
но делать это только по привыч-
ке или традиции, при этом не 
иметь подлинной потребности в 
общении с Богом.

Сейчас мы переживаем 
страшное военное время и час-

то задаемся вопросом: почему 
Господь допустил все эти стра-
дания людей? Почему Он не 
накажет грешников и не возна-
градит праведников? Когда это 
безумие закончится? Евангелие 
объясняет нам, что всё зависит 
от силы нашей веры и степени 
нашего покаяния. Мы стано-
вимся сильными и непобеди-
мыми, когда растет наша вера. 
А вера растет по мере покаяния, 
то есть насколько мы чувствуем 
себя грешниками. Преподоб-
ный Исаак Сирин был убежден, 
что тот человек, который видит 
и оплакивает свои грехи, даже 
лучше того человека, который 
может воскресить мертвого.

Однако мы живем в то время, 
когда увидеть свои грехи очень 
непросто. Всё делается для того, 
чтобы мы становились злыми и 
ненавистниками всякого добра  
и даже самые страшные и гнус-
ные грехи воспринимали как 
норму. Сбываются слова пре-
подобного Антония Великого, 
предсказывающего, что наступят 

такие времена, когда 
грешники будут го-
ворить тем, кто хочет 
жить по Заповедям  
Божьим, по совести: 
«Ты безумный, пото
му что не похож на 
нас». Поэтому нынче 
нужно иметь боль-
шую отвагу, чтобы 
не бояться называть 
грех грехом.

Первоверховные 
апостолы Петр и Па-
вел, день памяти ко-

торых мы недавно праздновали, 
объясняют нам в своих послани-
ях, что Закон, все обряды, план 
ветхозаветного храма-скинии 
были даны через Моисея имен-
но для того, чтобы люди увидели 
свои грехи и у них пробудилось 
желание чистосердечного по-
каяния (см. Рим. 7:7–11; Гал. 3:24). 
Лишь благодаря покаянию мы 
становимся живыми храмами 
Божьими, драгоценной утва-
рью, где хранится самое ценное, 
что дает смысл нашей жизни, —  
это благодать Святого Духа, ис-
тинная любовь к Богу и ближ-
ним.

Именно благодаря покаянию 
мы умираем для греха и стано-
вимся живыми по духу, потому 
что в нас начинает жить Сам 
Христос. Как говорит об этом 
апостол Павел: «…И уже не я 
живу, но живет во мне Христос» 
(Гал. 2:20).

Итак, дорогие братья и сес-
тры, в день своей мученической 
смерти святые апостолы через 
сегодняшнее Евангелие, прежде 
всего, призывают нас не сопер-
ничать между собой, кто старше 
или главнее в Церкви или кому 
мы должны подчиняться, на 
чем акцентируют внимание все 
те, кто сейчас преследуют нашу 
Церковь и отнимают наши хра-
мы, а укрепить свою веру пос-
редством чистосердечного по-
каяния. Как учит преподобный 
Исаак Сирин, вознаграждение 
от Бога дается не за добродетели 
и не за труд ради добродетелей, 
а за рождающееся от них смире-
ние.

После многих чудес исцеления слепых, хромых, бесноватых,  
прокаженных Христос Спаситель входит  

в границы Кесарии Филипповой и спрашивает учеников:  
«За кого почитают Сына Человеческого люди?»
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Когда мы ходим пред лицом Божи-
им, начертаем Господа в сердцах 
наших, тогда будем радостны и 
бодры духом, не будем унывать, а 

на Него уповать. Потому что будем иметь 
постоянную связь с Богом, как по телефону, 
когда не видим вроде родственников, они 
далеко, но успокаиваемся, понимая, что у 
них всё в порядке. Мы будем на постоян-
ной связи с Господом, и наше сердце будет 
спокойно, понимая, что Он рядом, что всё в 
порядке, так как Господь — Он есть Вседер-
житель.

Один из новомучеников в период Граж-
данской войны и репрессий, когда убивали 
священников, закрывали храмы, стреляли 
из орудий по стенам монастырей, говорил, 
что нужно в это время с особым вниманием 
и усердием читать молитву «Отче наш», так 
как она есть ключ ко всем замкам.

«Отче наш… на Небесах…» — и мы по-
нимаем, что Он на Небе, не на земле; на зем-
ле царствуют грех, тление, а нетленность, 
святость — там. Мы сами в этот момент ус-
тремляемся туда, вспоминаем, что мы тоже 
оттуда, значит, там — Отечество наше. Если 
Папа там, то и Родина там!

«Да святится Имя Твое!». Сейчас, здесь 
должно святиться Твое Имя, во мне.

«Да приидет Царс-
твие Твое!». Господи, 
не лиши меня Твоего 
Царствия, здесь, внут-
ри меня Твое Царствие. 
Не лиши меня Духа Святого. Не лиши меня 
благодати. Нам есть что терять. Мы думаем, 
что потеря — это когда деньги, телефон, или 
ключи от квартиры потерял. Нет! У нас есть 
Царствие Божие! Главная потеря — поте-
ря Духа Божия внутри. Радости, веры. Вот 
что есть главное, которое нам нужно не по-
терять! Мы же гонимся всю жизнь за вне-
шним, а оно ускользает из рук.

«Да будет воля Твоя, как на Небе, так и 
на земле». Принять волю Божию, покорить-
ся под волю Его святую; она блага и всесо-
вершенна, она приносит радость, а печали с 
собой не приносит. Потому что Господь благ 
и «во век милость Его». Помните, как час-
то это говорится в псалмах? Вся Псалтирь 
— это песнь милости Божией, песнь хвалы 
Божией. А потом уже, после просьбы о Духе, 
о служении Ему, и хлеба дай!

«Хлеб наш насущный даждь нам днесь». 
Ведь как без хлеба, будучи во плоти? Потом 
о грехах плакать…

«Остави нам долги наши, как и мы остав-
ляем должникам нашим». Никого не судить, 
ни от кого не искать чего-то себе, а самому 

отдавать. От нас зависит наше прощение у 
Бога.

«Не введи нас во искушение, но избави 
нас от лукавого». Много есть искушений, 
когда наша вера может быть поколеблена. 
Сколько козней лукавого на каждом шагу. 
Но у Тебя есть сила, и слава, и Царство. Не 
лиши нас Твоего Царствия!

Так нас учат новомученики. Обернемся 
же теперь назад. Идет пост, прошла уже по-
ловина. Радовались ли мы, подвизались ли, 
молились ли? Были ли мы бодрыми на доб-
рые дела?

Пост же существует затем, чтобы мы 
проснулись духовно. Развернемся же теперь 
и посмотрим вперед. Еще половина поста 
послужить особо Богу, и каждый день мы 
можем держать этот фокус внимания: радо-
ваться о Господе, терпеть скорби, утешаться 
надеждой. И таким образом послужить Ему. 
Так и привыкнем. И после поста уже не за-
будем. И будем дальше так жить. Подай нам, 
Господи, и научи волю Твою соблюдать свя-
тую и всесовершенную! Не забывать о Тебе, 
Господи!

Человек несет крест тот,  
который вырастил на земле своего сердца.

pravlife.orgПротоиерей Андрей Гавриленко

Рассказывает архимандрит Маркелл (Павук),  
духовник Киевский духовных школ.

Кого наиболее любит Христос?

ПоУчеНия

Молитва есть 
дыхание 
Божественной  
жизни в человеке… 
Где есть хотя 
бы слабые 
начатки дыхания 
молитвенного, там 
есть признаки жизни, 
а где нет дыхания, 
там нет жизни. 
Поэтому как для 
жизни естественной 
прежде всего нужно 
возбудить дыхание, 
так для жизни 
духовной прежде 
всего надо возбудить 
дух молитвы.

Священномученик 
 Серафим (Чичагов)

Как радоваться 
жизни с Богом

Церковь едина, и 
одна она только 
имеет всю полноту 
благодатных даров 
Святого Духа. Кто 
и каким бы образом 
ни отступал от 
Церкви — в ересь, в 
раскол, в самочинное 
сборище, он теряет 
причастие благодати 
Божией; знаем мы 
и убеждены в том, 
что отпадение в 
раскол ли, в ересь 
ли, в сектантство 
ли — есть полная 
погибель и духовная 
смерть.

Священномученик 
 Иларион (Троицкий)
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Для чего он заповедан 
Церковью, этот пост, 
перед праздником Ус-
пения Пресвятой Бо-

городицы? В чем главный бо-
гословский и духовный смысл 
самого торжества? Постараемся 
найти ответы на эти вопросы, а 
заодно поговорим о том, какое 
вообще значение имеют посты в 
нашей церковной жизни.
БоГоРоДИчнАя  
ПАСХА

Успенский пост перекликает-
ся с Великим потому, что история 
Успения Пресвятой Богородицы 
и восхождения Ее в Царство Не-
бесное — продолжение истории 
смерти и Воскресения Ее Сына. 
И первый знак исполнения Его 
обетований о всеобщем вос-
кресении мертвых: Не дивитесь 
сему; ибо наступает время, в 
которое все, находящиеся в гро
бах, услышат глас Сына Божия; 
и изыдут творившие добро в 
воскресение жизни, а делавшие  
зло — в воскресение осуждения 
(Ин. 5, 28–29). Для Пресвятой 
Девы это время настало сразу 
после земной кончины: сначала 
ученики увидели, как Христос в 
сиянии славы, в окружении ан-
гелов сошел в горницу за душою 
Своей Матери. А затем, вскрыв 
гроб по просьбе опоздавшего 
апостола Фомы, не обнаружи-
ли там Ее тела. На земле нет 
Ее останков, мощей — вторая 
после Своего Сына и первая из 
нас, земнородных, Она взошла 
в Царство целостным Челове-
ком, в единстве души и преоб-
раженной плоти. Вот почему Ус-
пение называют Богородичной  
Пасхой. Вот почему этот празд-
ник — не о смерти, он о жизни 
вне земных границ, о жизни 
вечной. По слову митрополита 
Сурожского Антония, Успение 
Пресвятой Девы есть «свиде
тельство для нас о том, что 
воскресение — не пустое слово, 
что воскресение — не иносказа
ние, но все мы, по слову Божию, 
воскреснем и войдем в полноте 
нашего человечества, и душой, 
и духом, и плотью в вечность, в 
радость вечную Господа нашего. 
Поэтому возрадуемся и возвесе
лимся в этот день!»

чтоБы ПоСт  
нЕ оКАзАлСя тщЕтныМ

Чем же должен стать для нас 
Успенский пост, каким образом 
он помогает нам подготовиться 
к торжеству? Именно ведь к тор-
жеству… Управляющий делами 
Украинской Православной Цер-
кви митрополит Бориспольский 
и Броварский Антоний (Пака-
нич) в одной из своих пропо-
ведей предостерегает паству 
от «мрачного и трагического» 
восприятия Успенского поста. 

Мы постимся не в знак 
скорби, не потому что 
Богоматерь умерла, нет: 
«Успенский пост говорит 
о величии и бессмертии 
человека, принявшего Гос
пода в свое сердце. Этот 
пост наполнен радостью 
и надеждой встречи со
здания со своим Творцом. 
Встречи не только как 
физической смерти, пе
рехода из одной реальнос
ти в другую, а главной 
встречи — встречи души  
с Господом здесь, на зем
ле». И эти слова Его Вы-
сокопреосвященства относимы 
не к одному Успенскому — ко 
всем постам Православной Цер-
кви, включая однодневные.

Что интересно — даже если 
мы не можем четко ответить на 
вопрос, зачем непременно соб-
людать посты (такие вопросы 
нам часто задают сомневающие-
ся ближние), мы все равно чув-
ствуем духовную пользу поста, 
его значимость для нас. Пост со-
общает нам главное: церковный 
праздник — это не Новый год, 
не Восьмое марта, это событие 
порядка духовного, оно требу-
ет духовного труда, усилия над 
собой. Пост как воздержание от 
некоторых видов пищи есть уси-
лие преодоления желаний пло-
ти, освобождения от ее мягкой 
и, как нам кажется, естественной 
диктатуры — для чего же? Для 
того, чтобы мы, делая этот вы-
бор, преодолевая себя, собира-
лись для жизни духовной; чтобы 
мы, если можно так выразиться, 
постоянно контролировали себя 
и держали душу в тонусе; чтоб 
не закрывалось в рас-
слабленности то са-
мое око души, кото-
рое обращено к Богу 
и зовется духом, как 
пишет архимандрит 
Рафаил (Карелин).

Но, если мы хотя 
бы попытаемся жить 
духовной жизнью, 
мы с неизбежностью 
задумаемся о своей 
греховности, увидим 
препятствие в грехе. 
Вот почему пост неразрывно 
связан с покаянием. А покая-
ние немыслимо без молитвы, 
оно — если только мы не путаем 
его с самобичеванием и праг-
матичной самокритикой — по 
сути, само уже есть молитва к 
Тому Единственному, Кто мо-
жет сделать нас другими. Вот 
почему святые отцы предупреж-
дают: пост не может, не должен 
сводиться к воздержанию от 
тех или иных продуктов, такое 
воздержание — лишь его часть, 
или, как пишет Василий Вели-
кий, «дополнение подвижни-
чества»: «Берегитесь измерять 

пост простым воздержанием от 
пищи. Тот, кто воздерживается 
от пищи, а ведет себя неподо
бающе, уподобляется диаволу, 
который хотя ничего не ест, од
нако ж не перестает грешить». 
Очень хочется привести здесь 
также мысль преподобного Еф-
рема Сирина о тщетности поста 
в тех случаях, когда мы не оста-
вили долги должникам: «Пост 
не допускает злопамятства.  
А собирающие в память огорче
ния и сделанное им зло, хотя по
видимому молятся и постятся, 
но подобны людям, которые чер
пают воду и выливают ее в раз
битую бочку».

ЕДИнСтВЕннАя зАПоВЕДь
Но вернемся все же к торжес-

тву Успения — чтобы поговорить 
немного о Той, Которая, как уже 
сказано, предварила наше все-
общее воскресение, став второй 
после Первенца — Христа (пер-
венец Христос, потом Христовы, в 
пришествие Его — апостол Павел о 
воскресении, 1 Кор. 15, 23). 

Как сказал один из ныне 
живущих священников, если 
пост и молитва — посох на на-
шем духовном пути, а Еванге- 
лие — компас, то должна быть на 
нашем небе и путеводная звезда, 
и это Она — Мария.

Но как, почему Она стала 
нашей путеводной звездой, по-
чему именно Ее избрал Бог для 
Своего вочеловечивания? Ко-
нечно, исчерпывающего ответа 
на этот вопрос мы, люди, дать 
не можем, это Его тайна. Мы 
любим Ее: не счесть, не приве-
сти здесь всех тех слов, которы-
ми воспевает и прославляет Ее 
наша Церковь. Мы молимся Ей, 
видим в Ней свою Заступницу, 
Ходатаицу… А почему? Потому 
что Она — из нас, людей. Она 
была таким же человеком, как 
мы, обычной земной девочкой, 
девушкой; не исключено, что 
окружавшие Ее люди не виде-
ли в Ней ничего особенного, 
хотя знали о Ее благонравии, 
благочестии и кротости. Пра-
вославная Церковь отвергает 
католический догмат о непо-
рочном зачатии Девы Марии, 
то есть о том, что Она якобы не 
несла в Себе повреждения пер-
вородного греха, и Ее природа 
уже изначально была безгреш-

ной; ведь если бы это было так, 
то, как пишет святитель Иоанн 
(Максимович), «…то в чем же 
Ея заслуга? Если Она была по
ставлена в невозможность со
грешить и не согрешила, то за 
что же Ея Бог прославил? Если 
Она без всякого усилия или не 
имея никаких побуждений со
грешить, осталась чистою, то 
за что же Она увенчана больше 
всех? Победа без неприятеля не 
бывает… Дева Мария, как и 
все люди, претерпела борьбу с 
греховностью, но явилась побе
дительницей над соблазнами и 
спасена Своим Божественным 
Сыном». Итак, Ее святость, Ее 
чистота, любовь к Богу, все-
целое послушание Ему — Ее 
личный свободный выбор. Мы 
не можем судить о том, как, на-
сколько трудно он Ей достался; 
мы знаем, что он был Ею сде-
лан.

Вдумаемся: мы называем  
Владычицей, Царицей, Всеца-
рицей Ту, Которая никогда не 
хотела владычествовать и царст-

вовать над кем бы то ни 
было. Мы сами сделали Ее 
Царицей наших душ. Зна-
чит, должны жить в этом 
свободном и доброволь-
ном подданстве. Но как 
жить?.. Она не оставила 
нам собственного учения, 
заповедей, заветов, правил. 
Ее голос мы слышим толь-
ко в четырех евангельских 
эпизодах, причем ранних: в 
диалоге с Архангелом Гав-
риилом (см.: Лк. 1, 34–38), с 

родственницей Елисаветой (там 
же, 46–55), с Сыномподростком 
в Иерусалимском храме (см.: Лк. 
2, 48) и еще — на свадьбе в Кане 
Галилейской, это вторая глава 
Евангелия от Иоанна.

Но владыка Антоний, мит-
рополит Сурожский, был убеж-
ден в том, что именно там, на 
сельской свадьбе в Кане, из Ее 
уст прозвучала единственная за-
поведь нам, это «те слова, кото
рые Она сказала слугам в Кане 
Галилейской: что бы ни сказал  
Христос — то исполните… 
(точно по тексту Ин. 2, 5: что 
скажет Он вам, то сделайте). И 
они исполнили; и воды омовения 
стали добрым вином Царства 
Божия. Эту заповедь Она остав-
ляет каждому из нас: пойми сло-
во Христово, вслушайся в него 
и не будь только слушателем, 
но исполни его, и тогда все зем-
ное станет небесным, вечным, 
преображенным и прославлен-
ным…».

Будем надеяться, что Успен-
ский пост, поприще которого 
в скором времени предстоит 
пройти верующим, поможет 
каждому из нас исполнить Ее 
единственную заповедь — слы-
шать, слушать слово Христово и 
следовать Ему.

дУХовНАя ЖиЗНь Подготовил Олег Валик

С 14 августа мы вступаем в дни Успенского поста —  
краткого, но такого же строгого, как и Великий. Он 

традиционно продлится до 27 августа включительно.
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У дев’яту річницю з дня 

упокоєння Блаженнішого 
Митрополита Володимира 

на місці його спочинку 
були звершені заупокійні 

богослужіння 

5 липня, у дев’яту річницю 
з дня упокоєння Блаженнішого 
Митрополита Володимира (Са-
бодана, +2014), біля його могили 
у Києво-Печерській Лаврі братія 
обителі, викладачі й студенти 
Київських духовних шкіл, а також 
прибуле духовенство та численні 
віряни Української Православної 
Церкви молитовно вшанували 
пам’ять свого спочилого Предсто-
ятеля. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ з посиланням на пресслуж-
би КДАіС та Києво-Печерської 
Лаври.

В Академічному храмі Різдва 
Пресвятої Богородиці цього дня 
була звершена заупокійна Божес-
твенна літургія.

Богослужіння очолив завіду-
вач бібліотеки та церковно-архе-
ологічного кабінету архімандрит 
Дамаскін (Лебедь) у співслужінні 
викладачів та студентів Київсь-
кої духовної академії і семінарії у 
священному сані.

Помолитися за упокоєння 
душі спочилого Предстоятеля 
Української Православної Церк-
ви прийшли численні віряни, які 
заповнили храм та площу біля 
храму, де знаходиться могила 
Блаженнішого Митрополита Во-
лодимира.

Після завершення Літургії на 
могилі приснопам’ятного Пер-
шосвятителя була відслужена па-
нахида.

Також сугубі молитви за упо-
коєння Блаженнішого Митро-
полита Володимира підносили 
насельники Києво-Печерської 
Лаври. Зокрема, після традицій-
ного Акафіста Успінню Пресвятої 
Богородиці ризничний архіман-
дрит Серафим у співслужінні 
братії у священному сані очолив 
панахиду біля могили спочилого 
Архіпастиря. За богослужінням 
молилися численні прихожани та 
паломники святої обителі.

Окрім того, традиційно про-
тягом цього дня священнослу-
жителі та віряни УПЦ приходять 
на могилу Блаженнішого Митро-
полита Володимира, щоб помо-
литися за упокоєння його душі 
та вшанувати пам’ять спочилого 
Предстоятеля.
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Пост — труд ради радости
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1� На епархиальном собра-
нии Владыка назначил 
протоиерея Андрея 
Кузьмина настоятелем 

строящегося Свято-Покровско-
го архиерейского собора г. Запо-
рожье. Получив благословение 
владыки Василия, священник 
попросил также благословения 
на создание и регистрацию общи-
ны временного храма на период 
строительства собора. Название 
храма архипастырь определил 
как Малая Покровская церковь.

К июлю 1993 года была подго-
товлена документация и проект 
малого храма с подводом комму-
никаций, необходимых для стро-
ительства, совместно с собором.

Вспоминая о тех временах, 
отец Андрей отмечает, что труд-
ности были огромными, но одно-
временно с этим находились не-
имоверно простые решения всех 
вопросов. По понятным причи-
нам взаимодействие Церкви с 
государством и власть имущими 
было тогда исключено. Не только 
руководители, но и многие обык-
новенные люди священника даже 
в глаза не видели. Выстраивать 
диалог приходилось исключи-
тельно на личных контактах. Если 
это удавалось, в дальнейшем все 
проблемные вопросы решались 
быстро и легко. 

К концу августа 1993 года был 
возведен каркас Малой Покров-
ской церкви, подведено элект-
ричество. Осознав, что размер 
здания маловат, пришлось ждать 
изменения в проекте, после чего к 
октябрю был достроен алтарь.

Ненависть к нашей Матери-
Церкви и в то время была велика. 
Как правило, исходила она от раз-
личных объединений, подобных 
обществу «Просвіта». Конечно, 
с сегодняшним временем это не-
сравнимо, но и тогда происходя-
щее доставляло немало неприят-
ностей. Как-то владыке Василию 
сообщили, что на Покрову акти-

висты «Просвіти» готовят акции 
на территории будущего собора. 
Поэтому, по его благословению, 
первое богослужение было со-
вершено в еще недостроенной 
церкви 14 октября 1993 года.

В этот день шел дождь, был 
сильный ветер и очень холодно. 
Стен в церкви еще не было: кры-
шей был накрыт алтарь и частич-
но здание. Но, несмотря на непо-
году, на Божественную литургию 
собралось огромное количество 
верующих, которые едины-
ми устами единым сердцем 
прославили Господа и Ма-
терь Божью.

Знаменателен этот день 
еще по одной причине — на 
службу пришло четыре ак-
тивиста «Просвіти». Видя 
множество людей, они, за-
метно нервничая, все время 
тихо простояли в стороне. 
А по окончании литургии 
«ринулись в бой», который при-
няли отец Андрей Кузьмин и 
благочинный церквей Запорожья 
протоиерей Сергий Марущак.  
Излишне говорить, что очень 
скоро дело закончилось капиту-
ляцией нападавших.

Посрамленные, они пообеща-
ли вернуться. И, действительно, 
через время вернулись. Вскоре 
эти ребята стали православными 
казаками и преподавателями в 
детской церковной школе джур, 
а один из них — Юрий Чиженок 
уже почти три десятка лет слу-
жит пономарем в нашем храме. 
Вот так Матерь Божья умягчила 
злые сердца.

Всю зиму и весну мы достраи-
вали церковь, на Пасху 1994 года 
храм был полностью готов к от-
крытию и регулярному соверше-
нию богослужений.

На Светлой Седмице этого же 
года владыка Василий совершил 
чин полного освящения храма. 
Было принято решение посвя-
тить престол Матери Божьей, в 
честь ее праздника Введения во 
храм. Также новому храму был 

дарован статус войсковой церк-
ви КВЗН. Хочется отметить и то,  
что Свято-Введенский храм стал 
первым, построенным в Запо-
рожской области после револю-
ции 1917 года.

В августе 1994 года при посе-
щении нашей епархии Блажен-
нейшим Митрополитом Киевс-
ким и Всея Украины Владимиром 
в нашем храме Предстоятель со-
вершил благодарственный моле-
бен. 

В сентябре 1998 года благочес-
тивым прихожанином Алексан-
дром Владимировичем Ивлевым 
Свято-Введенскому храму был 
передан список иконы Матери 
Божьей Самарской, который был 
ранее неизвестен. Он является 
наиболее точной копией ориги-
нала, утраченного в 1928 году.

До 4 декабря 1998 года ико-
на находилась в домовой церкви 
правящего архиерея епархии вла-
дыки Василия. 

4 декабря, на храмовый праз-
дник, за Божественной литургией 
в день прославления иконы Ма-
тери Божьей Самарской, по окон-
чании Крестного хода произошло 
чудо исцеления протоиерея Ана-
толия Бусела. Накануне службы, 
выходя из храма, он упал и поло-
мал запястье руки, что было за-
свидетельствовано врачом трав-
мпункта. Участвуя в крестном 
ходе, он приложил руку к иконе, 
и зайдя в алтарь показал всем уже 
здоровую руку. Врачи-травмато-
логи отказывались верить в столь 
быстрое заживление перелома и 
образование костной мозоли!

По ходатайству нынешнего 
правящего архиерея, Высокопре-
освященнейшего Луки (Ковален-
ко), митрополита Запорожского 
и Мелитопольского, председателя 
Синодального отдела по делам 
пастырской опеки казачества 
Украины и духовно-физического 
воспитания молодёжи, Синодом 
Украинской Православной Церк-
ви икона Матери Божьей Самар-
ской была признана чудотворной 
и прославлена как покровитель-
ница казачьего войска Запорож-
ского. Образ Пресвятой Бого-
родицы постоянно пребывает в 
Свято-Введенском храме г. Запо-
рожье и прославляется в первую 
субботу сентября.

За годы своего существова-
ния наш храм претерпел наруж-
ную реконструкцию и получил 
тот благолепный внутренний об-
лик, который имеет сегодня. Он 
радует души людей и располагает 
к молитве. Именно за это Свято-
Введенская церковь получила в 
народе ласковое название «до-
машняя, семейная».

Также здесь постоянно про-
водятся духовно-нравственные 
беседы, организовываются раз-
личные торжества для прихожан.

В разное время в храме про-
ходили послушание более 30 
священников. Но основа прихо-
да — неизменна. Это иерей Вик-
тор Турчаненко, диакон Георгий 
Яворский, большой и малый 
хора, пономари.

Радует и то, что приход все 
время обновляется и молодеет. 
События последнего времени 
внесли жестокие коррективы в 
жизнь каждого из нас. Но, чтобы 
не случилось, мы твердо знаем, 
что «С нами Бог!» — «И есть, и 
будет!».
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Києво-Печерська Лавра 

подала в суд заяву  
щодо експертизи ДЕСС 

про наявність  
зв’язків УПЦ з МП 

До Київського окружного 
адміністративного суду в інте-
ресах Свято-Успенської Києво-
Печерської Лаври (чоловічий 
монастир) Української Право-
славної Церкви подано позовну 
заяву щодо експертизи Держав-
ної служби України з етнополі-
тики та свободи совісті Статуту 
про управління Української Пра-
вославної Церкви на наявність 
церковно-канонічного зв’язку із 
Московським патріархатом. Про 
це повідомив 27 липня адвокат 
монастиря протоієрей Микита 
Чекман, передає Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Адвокат інформує, що від-
повідачем у справі виступає Де-
ржавна служба України з етно-
політики та свободи совісті.

«Суть позову — про визнання 
протиправними та скасування:

— Наказу Державної служби 
України з етнополітики та сво-
боди совісті від 23 грудня 2022 
р. №Н-39/11 «Про забезпечення 
проведення релігієзнавчої екс-
пертизи Статуту про управління 
Української Православної Церк-
ви».

— Наказу Державної служби 
України з етнополітики та сво-
боди совісті від 27 січня 2023 р. 
№ Н-8/11 «Про затвердження 
Висновку релігієзнавчої експер-
тизи Статуту про управління Ук-
раїнської Православної Церкви 
на наявність церковно-каноніч-
ного зв’язку із Московським пат-
ріархатом»».

Протоієрей Микита Чекман 
підкреслює, що «експертиза про-
ведена з численними порушення-
ми законодавства та упередже-
ними особами, які неодноразово 
висловлювали негативне став-
лення до УПЦ».

«Сподіваємось на законний, 
неупереджений та справедли-
вий судовий розгляд», — додає 
юрист.
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Маленький, уютный храм 
был открыт ради того, 
чтобы пациенты боль-
ницы, и не только, нахо-

дили утешение, открывали для себя 
Бога, приходили к вере. Это было 
теплое и светлое время. К сожалению, 
отец Сергий прожил недолго. В 1999 
году, в возрасте 38-ми лет, он отошел 
ко Господу. Одними из последних его 
слов были: «Там я буду молиться обо 
всех и каждом из вас». И сегодня мы 
с теплом вспоминаем нашего перво-
го настоятеля, для многих — первого 
духовного учителя, молимся о нем, и 
верим, что он молится о нас.

Приход постепенно разрастался. 
Уже во времена батюшки Сергия люди 
не вмещались в помещении церкви, 
многие стояли в коридоре. А с увели-
чением прихода это стало проблемой 
как для прихожан, так и для больницы, 
особенно когда службы проводились 
в будние дни. По милости Божией в то 
время, усилиями главного врача и при 
содействии главного инженера завода 
«Преобразователь» Григория Бонда-
ренко, больница выделила для храма 
здание бывшего овощехранилища.

Это было воистину Божие чудо, 
поскольку, при относительном рав-
нодушии к вопросам стройки, общи-

на самоорганизовалась. Прихожане взяли 
на себя работы по обустройству храма, был 
приведен в порядок подвал, в котором была 
обустроена трапезная. Талантливые прихо-
жане написали иконостас. Так что всеобщим 
усилием прихожан здесь и был отстроен храм 
в нынешнем виде.

И сегодня на панихидном столе рядом с 
фотографией иерея Сергия Бейлинова висит 
список усопших наших братьев и сестер, ак-
тивно помогавших в том созидании нашего 
храма.

По благословению митрополита Запорож-
ского и Мелитопольского Луки в наш храм 
был направлен настоятелем протоиерей Анд-
рей Коноваленко. С его приходом храм зажил 
новой жизнью. Были освящены и установле-
ны купол над храмом, установлен мощевик, 
была обновлена церковная утварь. 

Прихожане храма под руководством отца 
Андрея активно занимаются волонтерской 
помощью, показывая своим примером лю-
бовь к ближнему не только словом, но и де-
лом.

В храме живут Вера, Надежда и Любовь 
к Богу и друг к другу, поэтому приход будет 
развиваться, крепнуть, а мы будем в нем спа-
саться и нести веру в Господа людям.

НАША история

История нашего храма началась с указа правящего архиерея 
Преосвященнейшего Василия (Злотолинского), епископа 

Запорожского и Мелитопольского от 19 февраля 1992 года. 

Храм в честь Введения 
Пресвятой Богородицы

Храм в честь мучениц Веры, Надежды,  
Любови и матери их Софии
В 1996 году, по благословению архиепископа Запорожского и Мелитопольского Василия, 
в одном из маленьких кабинетов терапевтического корпуса 9-й городской больницы 
иереем Сергием Бейлиновым был открыт храм в честь мучениц Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии. Это был первый больничный храм в Запорожской епархии. 
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Сербський Патріарх 
закликав релігійних 

лідерів сприяти 
звільненню 

митрополита  
Павла (Лебедя) 

Патріарх Сербський Порфи-
рій закликав впливових релігій-
них та громадських діячів стати 
на захист намісника Києво-Пе-
черської Лаври митрополита 
Вишгородського і Чорнобильсь-
кого Павла та сприяти його звіль-
ненню з-під варти.

Про гаряче прохання архі-
пастиря православних сербів 
йдеться у листі, який Святіший 
Владика надіслав папі римському 
Франциску, архієпископу Кен-
терберійському Джастіну Уелблі, 
німецькому кардиналу Римо-
Католицької Церкви Рейнхарду 
Марксу, Генеральному секретарю 
ООН Антоніу Гутеррішу, Вер-
ховному комісару ООН з прав 
людини Уокеру Тюрку, Всесвітній 
Раді Церков, Конференції євро-
пейських Церков, а також право-
захисним організаціям Amnesty 
International та Freedom House.

«Використовуючи свій вели-
чезний авторитет, світові лідери 
повинні зробити все, щоб мит-
рополита Павла було звільнено і 
він мав змогу продовжувати свою 
євангельську місію, що може 
принести лише користь сторонам 
конфлікту, і особливо народу Ук-
раїни», — передає основну ідею 
послання офіційний сайт Серб-
ської Патріархії.

Сербський Первосвятитель 
зазначив, що рішення суду за-
арештувати митрополита, з од-
ного боку — «результат складної 
атмосфери в Україні, охопленої 
вогнем війни», з іншого — «по-
казник наміру чинної влади за-
хопити Києво-Печерську Лавру, 
одну з найважливіших святинь 
усього Православного світу».

Причина арешту митрополи-
та Павла — його релігійна прина-
лежність, переконаний Патріарх 
Порфирій.

«Його відправили на 
ув’язнення, тому що він — пра-
вославний ієрарх, вірний своїй 
Українській Православній Церк-
ві та Вселенському Православ’ю.  
Він — непохитний страж монас-
тиря, намісником якого є, і, від-
повідно — непереборна переш-
кода для того, щоби захоплення 
Києво-Печерської Лаври якоюсь 
іншою структурою, нехай навіть 
і церквоподібною, могло вигляда-
ти законним і легітимним», — по-
яснює Святіший Владика у листі.

Тому Предстоятель СПЦ за-
кликав релігійних лідерів і пра-
возахисників зробити все від них 
залежне, щоб митрополита Павла 
було звільнено.

Новости

В ході зустрічі було обгово-
рено низку питань, пов’язаних 
з державно-церковною політи-
кою в Україні. Під час розмо-
ви Блаженніший Митрополит 
Онуфрій наголосив на тому, що 
Українська Православна Церква 
відповідно до свого устрою наді-
лена всіма правами, які дають 
змогу їй виключно самостійно 
звершувати місію в українсько-
му суспільстві, та спростував за-
киди щодо впливу на неї релігій-
них центрів, які перебувають за 
межами української держави. 
Також Предстоятель підкреслив, 

що загальноцерковна позиція 
УПЦ полягає в цілковитій під-
тримці дій влади по збережен-
ню суверенітету України на всіх 
її теренах, а також у боротьбі 
проти російської агресії, що не-
одноразово було висвітлено в 
офіційних документах, прийня-
тих синодальними та соборними 
рішеннями.

З глибоким сумом сприйняли звіс-
тку про чергову ворожу атаку на 
місто Одесу, внаслідок чого зруй-
новано Спасо-Преображенський 
кафедральний собор, житлові бу-
динки та інші споруди. Особливим 
болем є те, що в сьогоднішню ніч 
знову загинули люди, багато пора-
нених та госпіталізованих. Прий-
міть мої щирі співчуття у зв’язку з 
цією великою трагедією.

За цей час, Ви, дорогий Влади-
ко, разом з кліром та віруючими м. 
Одеси доклали безліч сил і здоров’я, 
щоб відновити та відбудувати Спа-
со-Преображенський собор в усій 

його красі. Співпереживаю Вам, Ва-
шій пастві й усім, кому дорогий цей 
шедевр християнського храмового 
зодчества, що посідає особливе міс-
це серед пам’яток архітектури все-
української культурної спадщини.

Будь-хто, хто цілиться в небо, 
влучає врешті-решт у самого себе. 
Закликаю усіх вас, дорогі мої, до тер-
піння і сугубої молитви. Смирімо 
свій гнів, не даючи йому перетвори-
тися на сліпу ненависть. Не будемо 
забувати, що, яким би страшним не 
був цей вік, врешті-решт переможе 
Божественна Любов, яку не під силу 
знищити ні брехні, ні насиллю.

Поділяючи разом із Вашим Ви-
сокопреосвященством і народом 
Одеси скорботу від нещастя, що 
спіткало місто, підношу молитви до 
Милосердного Творця за упокій за-
гиблих, за зцілення постраждалих і 
дарування сили вам гідно впорати-
ся з випробуваннями, що випали на 
вашу долю.

З любов’ю у Христі,
+ Онуфрій

Митрополит Київський 
 і всієї України,

Предстоятель Української 
 Православної Церкви

23 липня 2023 року, м. Київ

У своєму слові владика Іоанникій звернув 
особливу увагу на події навколо Києво-Пе-
черської Лаври та Української Православної 
Церкви. Про це повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ з посиланням на 
пресслужбу Чорногорсько-Приморської мит-
рополії.

«Сьогодні ми молилися за Українську 
Православну Церкву, за святу Києво-Пе-
черську Лавру, а особливо — за Митрополита 
Онуфрія, якому вчора заборонили вхід у його 
резиденцію в Лаврі», — сказав митрополит 
Іоанникій.

Його Високопреосвященство розповів 
також пастві про те, що намісника Києво-Пе-
черської Лаври митрополита Вишгородсько-
го і Чорнобильського Павла зараз утримують 
під вартою.

«Проводяться найстрашніші гоніння. Та-
кого гоніння на православних християн не 
було з часів Жовтневої революції до сьогодні. 
Страшне гоніння на православних, страшний 
наступ на Православ’я! І це, на жаль, на очах 
усього світу, який мовчить щодо цієї кричущої 
несправедливості та потоптання людських і 
релігійних прав», — підкреслив Архіпастир.

За словами Чорногорського першоієрар-
ха, ті, хто вчиняє такі злочини проти Церкви 
або радіє їм, є приреченими людьми.

Також владика розповів, що у наш час, 
коли влада Чорногорії почала нападати на 
православні святині, то один чоловік перед-
бачив близький кінець цієї влади, хоча вона 
і здавалася могутньою. Коли ж у цього чо-
ловіка запитали, звідки він знає про це, то він 
відповів, що його покійний дідусь розпові-
дав йому про схожу ситуацію, а саме про те, 
як Австро-Угорська імперія почала знімати 
дзвони з церков і везти їх у свої ливарні, щоб 
переплавити. І в ті часи дідусь цього чолові-
ка став свідком того, як один благочестивий 
християнин із його села сказав, що як тільки 
влада звершить це беззаконня, то вона дійде 
до свого кінця.

«Сьогодні, дорогі брати і сестри, Ук-
раїнська Православна Церква на чолі з Бла-
женнішим Митрополитом Онуфрієм, який є 
стовпом Православ’я, стоїть на Голгофі. І вона 
пережила Голгофу напередодні свята Іоанна 
Хрестителя, якому відтяли голову за про-
повідь правди Божої. І ми маємо пам’ятати 
про сьогоднішні страждання наших право-
славних братів і сестер в Україні, які зазнають 
жахливих принижень, захоплення святинь 
та їх осквернення, жорстокого поводження 
та побиття священників, монахів і монахинь. 
І найгірше те, що більшість світу мовчки 
спостерігає за цими жахливими злочинами. 

Проте ми цілком переконані, що Господь Іі-
сус Христос, розіп’ятий і воскреслий, Своєю 
силою і Своєю любов’ю перебуває з тими, хто 
сьогодні страждає в Україні за правду Божу, 
і що святий Іоанн Хреститель, якому відтяли 
голову за правду Божу, з ними», — зазначив 
митрополит Іоанникій.

Підсумовуючи сказане, архієрей заува-
жив, що у цих складних випробуваннях, у 
яких опинилася Українська Православна 
Церква, її Предстоятель, архієреї, духовенс-
тво та миряни керуються вищою правдою Бо-
жою та проповідують любов, усіх прощають, 
не засуджують людей, які вороже ставляться 
до них, але, разом із тим, свідчать про правду, 
про те, що вони вимушені зазнавати найбіль-
ших принижень, пограбувань храмів, жорс-
токого поводження, побиття священників та 
переслідування віруючих.

«Блаженніший владика від-
значив труди та проекти Фонду, 
як дуже важливі для підтримки 
захисників України та всіх на-
ших громадян, які потерпають 
від наслідків російської агресії. 
Предстоятель Церкви подяку-
вав духовенству УПЦ за актив-
ну участь в проектах та місіях  
Фонду та висловив надію на по-
дальшу плідну співпрацю», —  
йдеться у повідомленні.

Після обговорення планів, 
Блаженніший Митрополит 
Онуфрій благословив священ-
нослужителів на подальші тру-

ди та підписав прапор iз зобра-
женням небесного покровителя 
Фонду святого отамана Петра 
Калнишевського.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій зустрівся  

з головою ДЕСС В. Єленським
25 липня у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі 
Предстоятель Української Православної Церкви Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій зустрівся із 
головою Державної служби України з етнополітики та свободи 
совісті Віктором Єленським. Про це повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
висловив співчуття духовенству, 

вірянам й усім жителям Одеси 
Блаженніший Митрополит Онуфрій висловив співчуття  

у зв’язку із російським обстрілом Одеси у ніч на 23 липня, внаслідок якого загинули люди 
та зазнав руйнацій кафедральний собор міста.

трАГедІя news.church.ua

Митрополит Чорногорський і Приморський Іоанникій: 
«Горе тим, хто радіє злочинам проти Української 

Православної Церкви! Для них це знак приреченості»
7 липня митрополит Чорногорський і Приморський Іоанникій (СПЦ) після Божествен-

ної літургії у Цетинському монастирі звернувся до своєї пастви зі словом проповіді. 

Новости

У своєму слові до 
духовенства і пастви 
Одеської єпархії та всіх 
жителів Одеси Пред-
стоятель УПЦ закликав 
не забувати, що яким 
страшним не був би 
цей вік, врешті-решт 
переможе Божественна 
Любов, а також запев-
нив у своїх молитвах 
за упокоєння загиблих, 
зцілення постражда-
лих та дарування сили 
віруючим і всім жите-
лям Одеси гідно пройти 
випробування.

Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ 
публікує текст співчуття 
Предстоятеля:

Його Високопреосвященству, Високопреосвященнішому Агафангелу,  
Митрополиту Одеському і Ізмаїльскому, постійному члену Священного Синоду, духовенству,  

чернецтву та вірянам Одеської єпархії, жителям м. Одеси
Ваше Високопреосвященство! 
Дорогі отці, брати і сестри!

Предстоятель зустрівся 
зі священниками Фонду 

підтримки захисників України
7 липня Блаженніший Митрополит Онуфрій зустрівся зі священ-
нослужителями Фонду підтримки захисників України в ім’я ос-
таннього кошового отамана Запорізької Січі святого праведного 
Петра Калнишевського. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ з по-
силанням на Facebook-сторінку 
Фонду.
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С трепетом и с глубоким сознанием 
священного ужаса мы поклоняемся 
сегодня перед Крестом Господним. 
И вместе с этим мы празднуем по-

беду Божию над грехом, над злом, надо всем, 
что разделяет человека и мир от Него...

Художественные изображения Креста 
часто заслоняют в нашем сознании тот крест, 
каким Спаситель нес его на Голгофу, крест, на 
котором умирал Господь. В те далекие време-
на крест значил смерть преступника; смерть 
такого преступника, перед которым содрога-
лось ужасом человеческое сознание; преступ-
ника, который людьми, народом, градом был 
извержен вон, которому места не было среди 
людей, и путь его, через жестокую смерть, 
лежал во дно адово. Таким видели Спасите-
ля предавшие Его на смерть, осудившие Его 
на распятие, пригвоздившие Его ко кресту, 
глумившиеся над Ним в часы Его умирания; 
Он был для них преступником, который за-
служивал последнего извержения из среды 
людей и смерти, то есть исключения из среды 
живых.

Православные иконы и распятия являют 
нам покой смерти Христовой; западные рас-
пятия нам показывают мучительную смерть 
человека, но реальность сочетает и то и дру-
гое, являясь чем-то еще большим, нежели 
просто смерть человека, который сумел всей 
жизнью и всей смертью своей любить, до 
победы Божией. Христос перед Своим рас-
пятием говорил Своим ученикам: Никто не 
отнимает у Меня жизни — Я ее Сам отдаю... 
И в молитве перед освящением Святых Даров 
мы говорим, что Христос был предан — нет, 
не предан! Он Сам Себя отдал на крестную 
смерть нашего ради спасения...

Распятие Христово — это действие сво-
бодной Божественной любви, это действие 
свободной воли Спасителя Христа, отдаю-
щего Себя на смерть, чтобы другие могли 
жить — жить вечной жизнью, жить с Богом. 
Иуда Его предал; Петр от Него отрекся, трое 
из учеников спали в Гефсиманском саду: все 
бежали. Ирод цинично над Ним насмехался; 
Пилат от страха перед людьми предал Его на 
смерть; первосвященники, по слепой вере и 

зависти, требовали Его распятия — но 
в конечном итоге Христос стал челове-
ком, жил, страдал и умер, потому что 
я, и ты, и каждый из нас в отдельности 
и все вместе мы потеряли Бога грехом, 
забывчивостью, себялюбием — каж-
дый из нас. Потому что для каждого из 
нас, как Спаситель сказал в одном ви-
дении, Он претерпел бы весь ужас Геф-
симанской ночи и весь ужас крестного 
умирания и смерти... Он свободно от-
дал Свою жизнь для тебя и для меня 
— не коллективно для нас, а ради каж-
дого из нас, потому что каждый из нас 
Ему так дорог, так Им возлюблен, что 
цена ему — вся жизнь, и весь ужас, и 
все страдание, и вся смерть Христова.

И этому всему знаком является 
крест, потому что, в конечном итоге, 

любовь, верность, преданность испытывают-
ся не словами, даже не жизнью, а отдачей сво-
ей жизни; не только смертью, а отречением от 
себя таким полным, таким совершенным, что 
от человека остается только любовь: крест-
ная, жертвенная, отдающая себя любовь, уми-
рание и смерть самому себе для того, чтобы 
жил другой.

И вот мы поклоняемся Кресту, который 
для нас означает все это, и победу Божию; 
и как благоговейно должны мы совершать 
крестное знамение, относиться к тому, что 
оно значит для нас. Когда мы кладем на себя 
крест, мы кладем на себя знак, перед которым 
дрожат все темные силы, раз сразившиеся с 
Богом — крестом и побежденные этим крес-
том. Мы этого не умеем ощутить, но темные 
силы трепещут и отходят от креста Господня.

Но вместе с тем, когда мы совершаем крес-
тное знамение, мы как бы на себя берем крест 
Христов; мы решаемся следовать за Ним, а 
путь Христос нам указал: Отвергнись себя, 
возьми крест и иди за Мной; чтобы никто у 
тебя не отнимал жизни, отдавай ее каждый 
день, каждый час, пока не придет время от-
дать ее раз и навсегда в руки Божии. И пусть 
вся твоя жизнь будет несением этого креста 
— знамения победы и готовности твоей так 
жить и так умирать, как умирал Господь.

И как благоговейно должны мы совершать 
крест, зная, помня, что крестом мы исповеду-
ем всю веру свою, складывая три пальца вмес-
те, чем свидетельствуем нашу веру во Святую 
Троицу, и сгибая остальные два пальца, чем 
напоминаем самим себе, темным силам и 
каждому, что мы верим во Христа — и Бога, 

и Человека, сошедшего на землю и от-
давшего Свою жизнь за нас.

Поэтому, когда будете подходить 
ко кресту сегодня на прощание, — пок-
лонитесь ему благоговейно, любовно, 
трепетно, но, приложившись к нему, 
отдавая ему поцелуй веры и поцелуй 
любви, примите заповедь Господню: 
Отвергнись себя! Возьми свой крест и 
последуй за Мной — куда бы Я ни по-
шел... Аминь.

27 сентября 1981 г.

Не то же ли в сем отношении значит 
самая мученическая смерть, как 
если бы кого насильно извлекали 
из бедной хижины и бросили на 

вечное жилище в чертоги царские?.. И му-
чители в сем случае не суть ли благодетели 
мучимых, какими последние действительно 
нередко и называли их? Точно благодетели, 
хотя сами не ведают того, и думают делать 
для мучимых ими зло нестерпимое; они отъ-
емлют временное, а лишаемые приобретают 
вечное; огонь скорбей и мучений потребляет 
последние остатки нечистот греховных, кои в 
самых праведных людях остаются иногда на-
долго. Все дело страждущих, таким образом, 
состоит в том, чтобы уметь переносить стра-
дания в духе веры и обращать их к духовно-
му совершенству своему, к очищению сердца 
и совести, — чтобы через страдания теснее 
соединяться с Господом и Спасителем сво-
им, Который есть вождь, образец и друг всех 
страждущих во имя Его. Кто страдает таким 
образом, в духе веры и любви, без ропота на 
Промысл, без ненависти к своим гонителям, 
тот имеет все причины радоваться, ибо он 
явно среди царского пути, и состоит в бли-
жайшем духовном сродстве со своим Спаси-
телем; над ним уже веет знамя победы, перед 
ним уже отверсты врата рая!

Приложим сии истины к радостно пе-
чальному событию, нами воспоминаемому. 
Иоанн, по своей ревности к правде и закону, 
не мог не обличать Ирода; Ирод с Иродиадою, 
по своей злобе и развращению, неспособны 
были принимать с пользою обличений свято-

го мужа. Правда встретилась таким образом 
и сразилась с пороком; каждый, так сказать, 
сделал свое дело, и каждый получил свое.  
В Иоанне обнаружилась вся сила веры и доб-
родетели; в Ироде явило себя преобладание 
могущества земного. Сила веры не убоялась 
обличить порок, прикрытый порфирою; мо-
гущество земное не устыдилось усекнуть того, 
кто, по признанию всех, был величайшим из 
пророков. Победа, по-видимому, осталась на 
стороне нечестия; глас, вопиявший в пусты-
не, умолк, светильник света погас; а порок ос-
тался в любезном ему, безмолвном мраке. Но 
на самом деле произошло совершенно про-
тивное: Иоанн из пустыни восхищен в рай,  
от акридов — на вечерю Агнца; спекулатор 
был Ангелом, который возложил на него ве-
нец мученический. Ирод продолжал пиршес-
твовать, пиршествовал несколько лет, а потом 
увидел и над собою спекулатора, который ис-
торг душу его из тела и поверг туда, где огонь 
не угасает и червь не умирает. Кто теперь 
приобрел, и кто потерял?.. Ирод или Иоанн?.. 
Если бы убийце Иоаннову предложено было 
возвратиться на землю, каких смертей не со-
гласился бы он претерпеть, только бы воз-
вратить безумное повеление, данное против  
Иоанна! А Иоанн? Мученический венец его 
так величествен, что ему не для чего возвра-
щаться на землю, даже за всеми венцами в 
мире. И из нас теперь, несмотря на слабость 
нашу в добродетели, кто, если бы довелось 
избирать одно из двух, кто захочет стать на 
месте Ирода, и не предпочтет участи Иоанна? 

Одно имя последнего уже возбуждает благо-
говение у всех и любовь; напротив, имя Иро-
да всегда означало и будет означать извергов, 
играющих человечеством.

Таким образом, братие, и всегда здесь 
страдает невинность, — страдает временно, 
дабы приять награду вечную, — страдает по-
тому, что не может быть терпима неправдою, 
равно как и сама не терпит неправды, — стра-
дает для усовершения себя в безкорыстном 
служении Богу.

Памятуя сие, будем великодушны в пере-
несении бедствий; не станем роптать на Про-
мысл за то, что Он допускает торжествовать 
нечестивым; здесь их «година и область тем
ная» (Лк. 22:53), но будет время воздаяния и 
Суда, день торжества для праведных и гони-
мых; тогда-то явится во всей силе кто потерял, 
и кто приобрел, — те ли, кои сеяли «слезами» 
(Пс. 125:5), или те, кто рассевали жизнь среди 
безумных радостей и смеха. В ожидании сего 
славного и грозного дня будем с терпением 
нести крест, нимало не страшась порока, как 
бы он ни был могущ и дерзок. Человек, де-
лающий правду, ходящий в законе Божием,  
должен быть выше всего и бояться единого 
Бога. «Ей.:, сказую же вам, братие, кого убой
теся: Убойтеся имущаго власть и душу и 
тело... воврещи в дебрь огненную» (Лк. 12:5), —  
а не иродов, не каиафов и пилатов! 

Аминь.

<<< Окончание. Начало на стр. 8

ПоУчеНие

Молитва трезвенная 
отгоняет от челове-
ка тьму страстей, 
освобождает от всех 
бесовских сетей, по-
мышлений, слов и дел, 
побеждает всякое ес-
тественное желание, 
чувства и скорби, от 
всякого искушения по-
могает и очищает и, 
как пламенный меч, 
посекает их, ибо Богу 
все подчиняется.

Преподобный 
 Паисий Величковский

ПроПоведь Святитель Иннокентий Херсонский

Воздвижение 
 Креста Господня

Слово в день Усекновения 
Главы Иоанна Крестителя

Митрополит Антоний Сурожский


